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Ação realizada na Praça da República orientou 
sobre os sintomas e formas de prevenção   | 5

HCI CONSCIENTIZA 
POPULAÇÃO SOBRE AVCIjuí adere ao Programa 

de Rastreio do Câncer
A Secretaria Municipal de Saúde fi rmou 

convênio de cooperação técnica e científi ca 
com a plataforma Oscoscan, oferecendo à 
população uma tecnologia voltada ao ras-
treamento precoce de câncer. Por meio de 
um aplicativo, é possível indicar a probabi-
lidade da pessoa vir a desenvolver cânceres 

de mama, colo uterino, colorretal, próstata, 
pulmão e melanoma. Ainda, emite alerta aos 
usuários sobre alterações em seus exames. A 
SMS realizou treinamento com os agentes de 
saúde do município, que são os responsáveis 
por divulgar e orientar a comunidade sobre o 
aplicativo durante as visitas domiciliares.| 5

Com apresentações artísticas, ofi cinas e serviços gratuitos, 
ocorreu no sábado mais uma edição do Dia da Cidadania. O 
evento reuniu a comunidade ijuiense no Parque da Pedreira 
oferecendo diversos serviços, com o objetivo de integrar e so-
cializar os moradores com atividades que promoveram educação, 
lazer e cultura. Durante o dia também ocorre a Feira de Adoção 
de cães, coleta de lixo eletrônico e início de cadastramento de 
equinos realizados pela Secretaria do Meio Ambiente.

DIA DA CIDADANIA LEVOU 
DIVERSOS SERVIÇOS 
PARA A COMUNIDADE

PÁGINA 15 

CÂMARA APROVA CRIAÇÃO 
DA COMISSÃO DE SEGURANÇA

PÁGINA 8 

Secretário Cláudio de Souza na abertura do evento na noite de ontem

Professores do Ensino Fundamental participam do Seminário Municipal de 
Tecnologias Educacionais, debatendo novas ferramentas de ensino  |  4 

TECNOLOGIAS NA EDUCAÇÃO

INSCRIÇÕES PARA OS CURSOS 
TÉCNICOS ESTÃO ABERTAS 

PÁGINA 4 

POLÍCIA SEGUE INVESTIGANDO 
A LIGAÇÃO DOS HOMICÍDIOS 

PÁGINA 11 
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PREVISÃO DO TEMPO
Fonte: Climatempo

TERÇA

LOTERIAS NÚMEROS 
EXTRA-OFICIAIS

INDICADORES

1º ►1.767
2º ►5.959
3º ►6.590
4º ►5.939
5º ►2.405

40   48   55   61   66

CONCURSO nº 6284 

CONCURSO nº 2947

MÁX.

30°
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MÁX.

Resultado das 18h

QUARTA

MÁX.

26°
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18°

MÁX.

MIN.

RADAR
FARMÁCIA 
A Farmácia Central do município não terá 
expediente na próxima quinta-feira. Neste 
dia, estará sendo realizado inventário dos 
medicamentos do Estado e reunião da 
equipe. Quem precisar de atendimento 
pode se dirigir às farmácias distritais nas 
unidades básicas de saúde dos bairros 
Herval, Glória e Penha, que abrem pela 
manhã, das 7h30 às 11h30, e também na 
unidade de Estratégia de Saúde da Família 
(ESF) do Meio Rural, que também estará 
aberta das 7h30 às 13h30.

ENEM
O primeiro dia de aplicação das provas 
do Exame Nacional do Ensino Médio 
(Enem), no domingo, registrou ausência 
média nacional de 28,1%. Os dados são 
preliminares com base em 98% dos locais 
em que o exame foi realizado. Foram mais 
de 3,9 milhões de inscritos neste ano. 
Neste primeiro dia, os estudantes fi zeram 
as provas de linguagens; códigos e suas 
tecnologias; e ciências humanas e suas 
tecnologias, além da redação. O segundo 
dia de prova será no próximo domingo, 
com as questões de ciências da natureza 
e matemática.

SAÚDE
A Secretaria Municipal de Saúde está de-
senvolvendo programação especial nas uni-
dades básicas de saúde alusiva ao Novem-
bro Azul, voltada à prevenção do câncer de 
próstata e promoção da saúde do homem. 
Serão oferecidas consultas médicas, con-
sultas odontológicas, testes rápidos, consul-
tas nutricionais e vacinas, com atendimento 
em horário estendido às quintas-feiras, 
das 17h às 20h, em todas as unidades. Os 
interessados devem fazer o agendamento 
na sua UBS de referência. 

TRANSPLANTES
O Ministério da Saúde liberou R$ 
56.364.215,01 para melhoria da capacidade 
de atendimento dos centros transplantado-
res do Sistema Único de Saúde (SUS). Os 
recursos vão ampliar o orçamento destinado 
a transplantes de órgãos e de medula óssea, 
de forma progressiva, podendo os centros 
transplantadores receberem acréscimo 
fi nanceiro de 40% a 80%, conforme no-
vos indicadores de volume, qualidade e 
segurança. De acordo com o Ministério 
da Saúde, de janeiro a agosto de 2023, o 
Brasil teve 18.461 órgãos transplantados.

MICROEMPRESAS
Micro e pequenas empresas responderam 
por 1,1 milhão (ou 71%) do total de 1,5 
milhão de novos empregos formais gerados 
entre janeiro e setembro de 2023 no Brasil. 
Os meses de agosto e setembro foram os 
que apresentaram saldo mais positivo, 
registrando respectivamente 219.330 e 
211.764 novas contratações com carteira 
assinada. Os números constam do relatório 
divulgado ontem pelo Serviço Brasileiro 
de Apoio às Micro e Pequenas Empresas 
(Sebrae), com base nos dados ajustados 
do Cadastro Geral de Empregados e De-
sempregados (Caged). Segundo o Sebrae, 
das mais de 211 mil vagas geradas no mês 
de setembro, 147.173 foram em micro e 
pequenas empresas (69,5% do total). 

  QUINA

 LOTOFÁCIL

COTAÇÃO
6.11.2023 - Fonte:Cotrijal

Soja/saca 60 kg...................135,00

Trigo/saca 60kg....................50,00

Milho/saca 60kg...................54,00

OLHO DA RUA

Poupança 6.11.2023 ............... 0,61 %
Ouro 6.11.2023..........  R$ 312,25(gr)
Dólar Comercial ......................R$ 4,88
Dólar Turismo  ........................R$ 5,10
Euro  .......................................R$ 5,23
IPC/FIPE Setem. /2023 ...........  0,29%
INPC Setem. /2023 ................... 0,11% 
IGP-M Setem. /2023 ................. 0,37%
IPCA Setem. /2023 ................... 0,26%
TR Outu../2023 ....................... +0,01%
SELIC Outu./2023 ................ +12,75%

"

 “Quando os limites entre a moralidade política e 
as necessidades de Estado se diluem, o limite é a 
lei. Hoje, no Brasil, os limites estão diluídos. Os dois 
presidentes das Casas dizem ao presidente da Re-
pública: se tu não dá isso, nós não votamos”.

Tarso Genro, ex-governador

 Steven Levitsky, cientista político

“Os brasileiros responderam à sua crise democráti-
ca melhor que os americanos. Particularmente a di-
reita brasileira teve uma resposta mais saudável do 
que a direita americana. Todas as principais fi guras 
da direita brasileira aceitaram o resultado na noite 
da eleição."

Este espaço é do leitor. Dê a sua opinião. E-mail: redacao@jornaldamanhaijui.com 

"Vejo com muita preocupação a situação da segurança pú-
blica aqui do município. Acho que faltam policiais para o 
trabalho que é desenvolvido."

Sâmela Amaral, atendente,
moradora do bairro Pedreira

"É preocupante a violência em Ijuí. Acredito que a ten-
dência é piorar pela falta de políticas públicas. Hoje há 
um grande descontrole da segurança pública e o foco das 
ações está errado."

Charles da Rosa, estudante,
morador do bairro Jardim

Como você avalia a segurança com 
essa onda de violência em Ijuí?

Sol com muitas 
nuvens durante o dia 

e períodos de céu 
nublado. 

Sol com muitas 
nuvens. Pancadas de 

chuva à tarde 
e à noite.

02   03   04   06   07

08   09   11   12   13

15   20   22   24   25

A Secretaria de Obras e Desenvolvimento Urbano e a Coordenadoria de Trânsito 
vem realizando melhorias na região central, visando revitalizar a sinalização 
viária, com limpeza e sinalização de meio fi o e pintura das faixas de segurança. 
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NEGÓCIOS 

Sicredi renova convênios 
com ACIs e Sindilojas

Produtores de leite cobram medidas 

Francisco Guarda 

O Sicredi busca o desen-
volvimento local sustentável 
e oferece soluções financeiras 
que impactam positivamente 
na economia das regiões onde 
atua. Para isso, a cooperativa 
realiza parcerias com entidades 
como as associações comerciais 
e industriais dos municípios.

Desde o mês de outubro, a Si-
credi das Culturas RS/MG vem 
renovando convênios com a As-
sociação Comercial Industrial 
de Ajuricaba, Associação Co-
mercial e Industrial de Augusto 
Pestana, Associação Comercial 
e Industrial de Chiapetta, Asso-
ciação Comercial e Industrial de 
Condor, Associação Comercial 
e Industrial de Ijuí, Associação 
Comercial e Industrial de Pa-
nambi, Associação Comercial 
e Industrial de Santo Augusto e 
Sindilojas de Ijuí. Essas parce-
rias beneficiam a economia local 
e geram resultados positivos aos 
associados.

As parcerias com as asso-
ciações comerciais e industriais 
nesses municípios garantem 
condições exclusivas aos asso-
ciados, como o credenciamento 
da máquina de cartões Sicredi 
e a linha de crédito para capital 
de giro, que auxilia no paga-
mento de custeios e despesas 
administrativas, tais como 13º 
salários, férias, impostos e re-
composição de fluxo de caixa. 

Nossas parcerias 
têm como objetivo 
fomentar o 
desenvolvimento 
da comunidade 
e fortalecer 
a atividade 
econômica dos 
associados e das 
instituições. "

Também apresenta condições 
especiais para o financiamento 
de ferramentas de gestão, fluxo 
de caixa, softwares, serviço de 
emissão de boletos, soluções 
de pagamentos, entre outros 
que colaboram para a proteção, 
planejamento e crescimento 
das empresas. As vantagens 
ainda incluem taxas reduzidas, 
prazos de pagamento em até 60 
vezes e pix isento para todos, 
incluindo associados Pessoa 
Jurídica. "Nossas parcerias têm 
como objetivo fomentar o de-
senvolvimento da comunidade e 
fortalecer a atividade econômica 
dos associados e das instituições, 
por meio da oferta de soluções 
financeiras. Mas preciso desta-
car que o Sicredi vai além, em 
parceria com o Sebrae disponi-
bilizamos o Programa Prosperar, 
que agrega conhecimento em 
áreas como marketing, finanças, 
plano de negócios, fluxo de 

caixa e indicadores econômicos 
e financeiros garantindo asserti-
vidade nas tomadas de decisões 
e o crescimento dos negócios. 
Recentemente o Sicredi lan-
çou também o organizador PJ, 
ferramenta de gestão cuida da 
organização financeira, fluxo 
de caixa e integração de dados, 
enquanto a empresa pode focar 
nas tomadas de decisão e de-
senvolvimento do seu negócio. 
As empresas podem contar com 
o Sicredi para crescer", afirma 
Francisco Guarda, gerente Re-
gional de Desenvolvimento da 
Sicredi das Culturas RS/MG.

Sebrae entra na defesa 
do parcelado sem juros

O Parcelamento Sem Juros (PSJ) 
é considerado indispensável para 
a economia do país. A modali-
dade permite aos consumidores 
adquirirem um produto ou serviço 
em condições que se encaixam 
em seu orçamento e, para o em-
preendedor, funciona como uma 
linha de crédito para capital de 
giro mais barata. A ampla defesa 
pelo PSJ de compras no cartão 
de crédito foi feita pelo Sebrae.

O Sebrae vem monitorando a 
discussão de limitar o número 
das parcelas sem juros ou até 
mesmo extinguir essa possibi-
lidade ao consumidor. O Sebrae 
entende que a justificativa para 
a extinção dessa modalidade de 
compra não encontra qualquer 
amparo técnico.

Para  o wpresidente do Sebrae, 
Décio Lima, impedir o parce-
lamento prejudicará as micro e 
pequenas empresas."Precisamos 
dar garantia para que as micro 
e pequenas empresas tenham 
longevidade e segurança. O 
parcelamento com taxação é 
inimaginável frente às naturais 
dificuldades econômicas enfren-
tadas pelo setor na voracidade 
própria do mercado. Os pequenos 
precisam ser protegidos para 
continuar tracionando a economia 
brasileira", argumenta.

Conhecido pelos juros eleva-
dos, o cartão de crédito é usado 
por 39% dos donos de pequenos 
negócios como modalidade de 
financiamento. O índice contrasta 
com a proporção de empresários 
que apontam os empréstimos em 
bancos privados (7%) ou públicos 
(4%). Os dados são da pesquisa 
“Financiamento dos Pequenos 
Negócios no Brasil”, realizada 
pelo Sebrae. As informações 
sinalizam a dificuldade de acesso 
a crédito junto ao sistema finan-
ceiro, levando os empreendedores 
a optar pelo cartão de crédito 
como principal modalidade de 
financiamento usada.

No dia 3 de outubro, o presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva 
sancionou o Projeto de Lei que 
regulamentou o Desenrola, pro-
grama que prevê a renegociação 
de dívidas e visa a criar solução 
para baixar os juros do cartão 
de crédito, o chamado rotativo. 
Para isso, o Congresso estipu-
lou um prazo de 90 dias para 
que bancos elaborassem uma 
autorregulamentação para isso. 
Após o prazo, caso não haja uma 
proposta viável, a dívida no cartão 
não pode ser maior que 100% 
do bem. Para baixar os juros do 
rotativo, bancos defendem que o 
PSJ seja limitado ou até extinto.

Depois de fechar fronteiras e 
participar de diversas reuniões 
políticas, os produtores de leite 
pretendem aumentar a pressão 
sobre o governo do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva a partir 
desta semana. O objetivo é con-
seguir apoio imediato ao setor 
por meio de renegociação de 
dívidas, de subsídios à produção 
e da rastreabilidade dos lácteos 
importados. 

Liderados pela Confederação 
Nacional dos Trabalhadores Ru-
rais, Agricultoras e Agricultores 
Familiares (Contag), federa-
ções de trabalhadores rurais de 
diversos estados brasileiros se 
mobilizam e articulam ações em 
Brasília. “Optamos por levar uma 
comissão de dez pessoas de cada 
estado da Região Sul - Paraná, 
Santa Catarina e Rio Grande 
do Sul - e uma representação 
de outros estados produtores”, 
adianta o presidente da Federação 
dos Trabalhadores na Agricultura 
(Fetag-RS), Carlos Joel da Silva, 

que deve participar do mutirão 
político em visitas a órgãos do 
governo e bancadas estaduais 
nesta semana. De acordo com 
o presidente da Contag, Aris-
tides Veras, a meta do grupo é 
conseguir uma agenda com o 
presidente Lula. "As medidas 
anunciadas até agora pelo go-
verno são importantes, mas são 
paliativas e estão longe de resol-
ver o problema. A compra de leite 
em pó pela Conab (Companhia 
Nacional do Abastecimento), de 
R$ 100 milhões, permite a aquisi-
ção de 1,8 mil toneladas de leite, 
mas, só em junho, entraram 20 
mil toneladas no Brasil”, afirma 
o vice-presidente da Fetag-RS, 
Eugênio Zanetti. “Estamos 
pedindo que haja uma maneira 
de regular a entrada de leite no 
nosso país e, neste momento, não 
tem outra alternativa a não ser o 
subsídio”, pontua.

A Confederação da Agricul-
tura e Pecuária (CNA) estima 
que, se mantido o ritmo atual de 

importações, o ano de 2023 deve 
fechar com as compras brasilei-
ras de leite e lácteos na casa dos 
2,2 bilhões de litros. Segundo 
a CNA, de janeiro a setembro, 
o país importou cerca de 1,6 
bilhão de litros, ou seja, 90% 
a mais que no mesmo período 
de 2022. “O Rio Grande do Sul 
produz 11 milhões de litros/dia 
e essa projeção de 2,2 bilhões de 
litros daria 220 dias da produ-
ção gaúcha”, compara Zanetti. 
Conforme o dirigente, o Brasil 
produz em torno de 3% a menos 
daquilo que consome e ainda 
é dependente de importações. 
“Mas o país deveria incentivar 
a produção local ou comprar os 
3% que faltam”.

Dados do primeiro semestre 
deste ano, de acordo com a confe-
deração, mostram que o produto 
importado representou 10% do 
volume de leite consumido no 
Brasil, frente a uma média his-
tórica de até 4% do total captado 
no País.

Desenrola renegociou 
R$ 2,1 bilhões em dívidas
Desde o lançamento da plataforma Desenrola, no dia 9 de outubro, 

o programa já renegociou R$ 2,1 bilhões em dívidas, fruto de mais 
de 1 milhão de débitos em aberto. Balanço do programa do governo 
federal divulgado aponta que o pagamento dessas dívidas foi de R$ 
262 milhões, o que significa a concessão de descontos de R$ 1,8 bilhão 
até o dia 2 de novembro. Pelo menos 590 mil pessoas aproveitaram a 
ação para renegociar os débitos, informou o governo. Uma portaria 
publicada em 27 de outubro trouxe as diretrizes para inclusão gradual 
de novas dívidas para a renegociação parcelada, com respaldo do 
Fundo de Garantia de Operações (FGO), no âmbito do Desenrola. 
Com essas regras, a cada 20 dias as operadoras devem atualizar as 
dívidas que estão elegíveis para negociação. Dessa forma, as ofertas 
se somam às que já existem e podem participar do processo de leilão 
entre os credores. Segundo a Fazenda, são mais de 15 milhões de 
débitos que estavam na plataforma para pagamento à vista e que 
agora podem ser parcelados. As renegociações por incluem dívidas 
bancárias e contas atrasadas de outros setores (eletricidade, água e 
saneamento e comércio).
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ENSINO

Seminário capacita para 
uso de novas tecnologias

Senac oferta curso na área 
de Marketing Digital

ETE 25 de Julho prepara processo seletivo
A Escola Técnica 25 de Julho 

está organizando o processo 
seletivo para os cursos técnicos 
nas áreas Eletrotécnico, Móveis, 
Informática e Mecânica. O pe-
ríodo de inscrições será de 13 
de novembro a 1º de dezembro, 
nos sites da Secretaria Estadual 
da Educação ou da escola. Se-
gundo a diretora da escola, Mari 
Monteiro, os cursos técnicos 
são tradicionais e permitem, ao 
aluno, a colocação imediata no 
mercado de trabalho.

O curso técnico em Eletro-
técnica oferta 40 vagas no diurno 
e outras 40 vagas noturno; o  
técnico em Móveis oferta 20 
vagas no diurno e 20 no noturno; 
o técnico em Informática oferta 
60 vagas no diurno e 40 vagas 
no noturno; e o técnico em Me-
cânica oferta 40 vagas no diurno 
e 40 no noturno. 

A diretora acrescenta que, 

Cerca de 200 professores 
de turmas do 6º ao 9º ano do 
Ensino Fundamental partici-
pam do Seminário Municipal 
de Tecnologias Educacionais, 
promovido pela Secretaria de 
Educação (Smed). A abertura 
oficial do seminário ocorreu 
na noite de ontem, trazendo 
palestras sobre tecnologias e a 
educação. A programação segue 
hoje pela manhã, tendo por local 
a Escola Municipal Soares de 
Barros.  

A palestra de abertura, na 
noite de ontem, teve como tema 
Moldando o Futuro da Educa-
ção: Contribuições da Tecnolo-
gia e da Inteligência Lúdica no 
Ensino das Futuras Gerações,  
ministrada pelo professor Ne-
disson Luis Gessi.

O secretário de Educação 
Cláudio de Souza enfatizou 
que esse seminário busca capa-
citar os professores do Ensino 
Fundamental 2 sobre o uso 
de diferentes ferramentas tec-
nológicas como recurso para 
serem utilizados em sua prática 
docente. “É a primeira edição 
da rede municipal de ensino 
que trabalha as questões da 
tecnologia como uma ferramen-
ta pedagógica utilizada pelos 
professores no seu planejamento 
e fazer pedagógico”, observa o 
secretário, acrescentando que o 
grupo de assessores da Smed, 
em parceria com o Sebrae, 
fizeram a escolha de um seleto 
grupo de palestrantes para tra-

De acordo com a Pesquisa 
Maturidade do Marketing Digi-
tal e Vendas no Brasil, 94% das 
organizações escolhem o Ma-
rketing Digital como estratégia 
de crescimento. Os profissionais 
da área possuem um mercado de 
trabalho versátil, sendo respon-
sáveis por planejar e executar 
ações de comunicação por meio 
da internet, objetivando estreitar 
relacionamentos, conquistar no-
vos clientes e divulgar produtos 
ou serviços.

Ciente disso e da importância 
de qualificar estes profissionais, 
o Senac Ijuí está com inscrições 
abertas para o curso Ferramentas 
de Marketing Digital. As aulas 
iniciam no dia 20 de novembro 
e serão realizadas nas segundas, 

quartas e sextas-feiras, das 19h 
às 22h.

Na formação, com carga ho-
rária de 24 horas, o aluno apren-
derá a fazer planos de marketing 
digital, gerenciar mídias sociais, 
propor ações nas redes sociais 
com base nos objetivos definidos 
em planejamento estratégico, 
assim como será capacitado para 
utilizar ferramentas de análise 
de dados.

Para se inscrever, os interes-
sados devem acessar o site do 
Senac Ijuí ou comparecerem 
presencialmente na escola, que 
fica localizada na rua 24 de Fe-
vereiro, 315. Mais informações 
podem ser obtidas pelo telefone 
(55) 3332-7022 ou pelo What-
sApp (55) 99166-3422.

Professores municipais estão participando de um seminário sobre tecnologias 

Imeab abre inscrições para 
o Técnico em Agropecuária 

balhar as diferentes temáticas 
que envolvem a tecnologia 
educacional. “A tecnologia tem 
grande importância no contexto 
da educação, na aprendizagem 
dos alunos e a pandemia deixou 
isso mais evidente – a tecnologia 
foi um vínculo entre a escola e 
os alunos”, salientou Cláudio.

Desde 2021 a Smed desen-
volve o programa Educação em 
Rede, que permitiu a aquisição 
de equipamentos, num primeiro 
momento chromebooks para os 
professores, depois para os alu-
nos, monitores em salas de aula, 
a melhoria da conectividade nas 
escolas, bem como a formação 
continuada dos professores da 
rede. O programa segue em 
expansão.

A programação de hoje 
pela manhã contemplará ofi-

cinas de tecnologias, com as 
temáticas Ferramentas Digitais 
para Incentivar a Leitura e a 
Escrita; Produção de Vídeos 
Educacionais: Do Roteiro à 
Edição; Realidade Aumentada 
e Virtual; Robótica Educacional 
no Currículo; Design Thinking e 
Solução de Problemas com o Uso 
de Tecnologias; Podcasts Edu-
cacionais: Criando Conteúdo 
e Estimulando o Aprendizado; 
Cultura Maker: Projetos Práticos 
e Criativos com Tecnologias 
Acessíveis; Inteligência Artifi-
cial no Contexto Educacional: 
Oportunidades e Desafios; e 
Criando Meu Próprio Jogo. A 
palestra de encerramento estará 
a cargo do professor Sidnei Re-
nato Silveira, que falará sobre 
Tempos de Uma Nova Escola! 
E agora professor?

O Instituto Municipal de En-
sino Assis Brasil (Imeab) está re-
cebendo desde ontem inscrições 
para o processo seletivo do Curso 
Técnico em Agropecuária. As 
inscrições podem ser feitas na 
secretaria da escola até o dia 28 
de novembro. A prova de seleção 
está programada para o dia  2 de 
dezembro.

Segundo a diretora Fabiana 
Boff Grenzel, são ofertadas 70 
vagas para o curso, que é diur-
no. No ano passado a procura 
foi grande, com mais de 100 
candidatos, e para este ano a 
expectativa é de que este nú-
mero seja maior, uma vez que 
os alunos que estão concluindo 

o ensino fundamental também 
farão a seleção, ao contrário 
de anos anteriores, quando o 
ingresso era automático.

A diretora salienta que tam-
bém tem sido grande a procura 
por vagas para o Ensino Fun-
damental, porém, a escola tem 
dificuldades em atender às soli-
citações, uma vez que as vagas 
ociosas são mínimas.

O Imeab atende cerca de 
1.500 alunos. Fabiana Grenzel 
acrescenta que há uma expec-
tativa por parte da comunidade 
escolar de manter o modelo da 
escola cívico militar, e para tanto, 
existe uma comissão trabalhan-
do neste sentido.  

As inscrições começam no próximo dia 13 e encerram em 1º de dezembro 

caso o número de inscritos seja 
superior ao número de vagas, 
será realizada prova de seleção 
no dia 10 de dezembro. Ela 
destaca a importância da qua-
lificação, um dos propósitos da 

escola. Além destes quatro cur-
sos técnicos, a ETE 25 de Julho 
trabalha com outras ofertas de 
capacitação, com cursos de curta 
duração, por meio do Núcleo de 
Inovação para o Trabalho (NIT).

Unijuí promove evento
sobre Direitos Humanos

O Programa de Pós-Gradua-
ção em Direito da Unijuí promo-
ve hoje e amanhã o Seminário 
Internacional sobre Direitos Hu-
manos e Diversidade na Socie-
dade Contemporânea. O evento 
tem apoio do Conselho Nacional 
de Desenvolvimento Científico 
e Tecnológico (CNPQ). 

O seminário ocorrerá de for-
ma online, com transmissão via 
Google Meet. Após a abertura 
oficial será realizada a palestra 
Povos indígenas e diversidade 
cultural: desafios para a afirma-
ção de direitos coletivos”, com a 
doutoranda em Patrimônio Cul-
tural e Propriedade Intelectual 
pela Universidade de Leiden, na 
Holanda, Lucia Fernanda Jófej 
Kaingáng.

Às 14h, será realizada a pales-

tra Ativismo judicial e o direito 
das minorias nas decisões do 
STF, com o doutor em Direito, 
Georges Abboud e a pós-doutora 
em Direito, Clarissa Tassinari. 

Amanhã, as atividades ini-
ciam às 9h, com a palestra 
Seletividade penal racialmente 
estruturada e seus efeitos sobre 
a criminalização secundária, 
ministrada pelo chefe da Polícia 
Civil do Rio Grande do Sul, 
Fernando Antônio Sodré de Oli-
veira, doutorando em Direitos na 
Unijuí. Logo após será discutido 
o tema Direito antidiscrimina-
tório crítico: a armadilha do 
discurso da diversidade, com o 
doutor em Direito e presidente 
da Sociedade Brasileira de Di-
reito Antidiscriminatório, Lúcio 
Antônio Machado Almeida.



5Jornal da Manhã TERÇA-FEIRA, 7 DE NOVEMBRO DE 2023

Gerente do INSS destaca 
ações para reduzir � las

O governo federal vem adotando 
medidas para viabilizar a redução 
das fi las do Instituto Nacional do 
Seguro Social (INSS). Em entre-
vista ao JM, o gerente-executivo 
do INSS de Ijuí, Felipe Bordin 
da Silveira, destaca o trabalho 
que vem sendo realizado para 
reduzir o tempo de espera dos 
usuários, no encaminhamento de 
benefícios e na aposentadoria.

Silveira explica que o maior 
gargalo que vinha sendo en-
frentado é relacionado ao be-
nefício por incapacidade e as 
perícias médicas. Ele conta que 
a Gerência Regional do INSS 
de Ijuí atende 113 municípios, 
abrangendo uma população de 
1,1 milhão de habitantes, e tem 
16 peritos para atender toda esta 
população."Aqui em Ijuí, por 
exemplo, temos uma espera de 
um pouco mais de 30 dias. Mas 
se pegarmos a situação de Santo 
Ângelo já temos perícia para o 
mês de março."

Diante desta realidade vivenciada 
por vários municípios brasileiros 
o governo federal recriou um 
mecanismo para as perícias por 
incapacidade temporária. "Todo 
cidadão que tiver um atestado 

PREVIDÊNCIA 

médico, que apresente seu nome 
com a doença, a CID e o período 
de até 180 dias poderá fazer o 
requerimento do benefício por 
incapacidade temporária na própria 
agência do INSS ou por meio 
do aplicativo Meu INSS. Caso 
supere os 180 dias se aguarda 30 
dias para fazer um novo pedido." 

Ele conta que a análise do 
atestado varia de 5 a 10 dias e 
mediante isso acontece o pro-
cesso dos valores do benefício. 
Silveira salienta que o INSS 
de Ijuí atende uma demanda 
regional de manutenção que 
é resolvida em menos de 30 
dias; mas observa que em caso 
de reconhecimento de direito, 
principalmente aposentadorias 
que requerem análise de ativi-
dade especial é outra situação. 
"Esse é o nosso gargalo porque 
não está na nossa competência. 
E que sai da competência do 
INSS e depende da análise do 
perito médico. Essa situação 
demora mais. No entanto se você 
encaminhar um requerimento e 
não tiver uma análise especial 
o teu processo é verifi cado em 
tese em menos de 30 dias com 
pensão, salário-maternidade, 

Aplicativo fará rastreio 
precoce de casos de câncer

Agentes de saúde fizeram treinamento para orientar a população nas visitas

 Felipe Bordin da Silveira

A Secretaria Municipal de 
Saúde fi rmou convênio de co-
operação técnica e científi ca 
com a plataforma Oscoscan, 
oferecendo à população uma tec-
nologia voltada ao rastreamento 
precoce de câncer. Por meio de 
um aplicativo, é possível indicar 
a probabilidade da pessoa vir a 
desenvolver cânceres de mama, 
colo uterino, colorretal, próstata, 
pulmão e melanoma. Ainda, emite 
alerta aos usuários para que estes 
não esqueçam de realizar seus 
exames periódicos.

Segundo o secretário municipal 
de Saúde Márcio Strassburger, 
a parceria com a Oncoscan tem 
o objetivo de fazer o rastreio de 

pessoas que possam estar com 
algum sintoma de estágio inicial 
de câncer não diagnosticado 
ainda. “Geralmente as pessoas 
esperam pelo aparecimento de 
alguma alteração importante para 
procurar pelo serviço de saúde, 
mas alguns tipos de câncer não 
apresentam sintomas no estágio 
inicial”. Os agentes de saúde par-
ticiparam de treinamento e serão 
os responsáveis por multiplicar o 
aplicativo, orientando a população 
durante as visitas domiciliares. 
A ferramenta será fundamental 
para fazer esse rastreio de casos 
nos estágios iniciais, visando 
encaminhar a investigação na 
rede de saúde pública. 

HCI orienta população 
sobre riscos do AVC

Uma das doenças que mais 
matam no Brasil, o Acidente 
Vascular Cerebral (AVC) registrou 
85 mil vítimas somente no ano 
de 2022. Entre seus principais 
sintomas estão dor de cabeça 
forte sem razão aparente, dor-
mência na face, braço ou perna, 
especialmente em um lado do 
corpo, e difi culdade na fala e 
confusão mental. 

O AVC acontece quando o 
sangue não chega a alguma parte 
do cérebro. Existem dois tipos: 
o isquêmico, que ocorre quando 
há um bloqueio na artéria que 
irriga o cérebro; e o hemorrágico, 
defl agrado pelo rompimento de 
vasos sanguíneos, provocando o 
AVC, também conhecido como 
derrame.

O Hospital de Clínicas Ijuí é, 
desde 2021, habilitado pelo Mi-
nistério da Saúde como Centro de 
Atendimento de Urgência Tipo 
III ao paciente com AVC na ma-
crorregião, serviço que acelera o 
socorro e diminui a probabilidade 
de morte pela doença. 

De acordo com o médico 
Neurologista Roger Vicente Za-

nadrea, a Unidade AVC do HCI 
é primordial para o tratamento 
da fase aguda da doença, ou 
seja, nas primeiras quatro horas 
e meia do início dos sintomas. 
“Nesse período conseguimos 
usar uma medicação para tentar 
desobstruir esse vaso e reduzir as 
sequelas a longo prazo, a altepla-
se, e contamos com uma equipe 
multidisciplinar, acostumada a 
tratar e remanejar pacientes com 
AVC. É feita a investigação etio-
lógica da causa para seguir com 
a prevenção secundária e evitar 
a ocorrência de eventos futuros. 
Após, tem início a reabilitação.

Para alertar a comunidade 
sobre os fatores de risco, sinais 
de alerta e serviços prestados, o 
HCI realizou uma ação alusiva ao 
Dia Mundial do AVC, celebrado 
no dia 29 de outubro. O evento 
aconteceu no último sábado,na 
Praça da República, com verifi -
cação de pressão arterial e orien-
tações à comunidade, promovido 
pela equipe multiprofi ssional de 
atendimento ao AVC do HCI, em 
conjunto com a Liga Acadêmica de 
Neurologia da Unijuí – Laneuro.

aposentadoria urbana e rural, 
aposentadoria por idade ou tempo 
de contribuição. 

O gerente lembra que há dois 
anos independente da comple-
xidade do benefício estava de-
morando para chegar nas mãos 
do atendente de 3 a 4 meses e 
hoje em 30 dias está resolvido 
se tiver dentro da competência 
do INSS. Em Ijuí são 22.659 
benefícios mantidos e gera um 
valor mensal de R$ 36.3 milhões 
na economia do município.
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ARTIGO

 AUMENTO DA CRIMINALIDADE

As forças policiais 
estão em estado 
de alerta se 
estão tentando 
estancar a escalada 
violenta, com 
reforços policiais 
e manter o foco no 
mapeamento dos 
crimes. 

Opinião do JM

Artigos assinados são responsabilidade de seus autores. 
Para publicação, os artigos devem ser enviados com identificação do autor 
(nome, profissão, documento, endereço e fone) em fonte times, com no 
máximo 2.450 caracteres (espaço acima), ou 2 mil caracteres (espaço ao 
lado)  com espaçamento, para o e-mail redacao@jornaldamanhaijui.com

ARTIGO

As apreensões de maconha, cocaína e 
crack batem recorde, metade da lotação 
nos presídios é de vendedores de drogas, 

e, mesmo assim, o tráfico se mantém como o 
principal vetor de violência. São roubos, mor-
tes por bala perdida, execuções, tiroteios que 
se incorporam à rotina dos moradores. De ja-

neiro a novembro 
deste ano foram 
registrados dez as-
sassinatos em Ijuí, 
sendo que quatro 
somente nos últi-
mos dez dias. No 
passado foram oito 
homicídios durante 
todo o ano. 

Quase todos os 
crimes estão rela-

cionados ao tráfico de drogas e ao uso de en-
torpecentes. As vítimas são geralmente jovens. 
Os ijuienses estão com medo da guerra entre 
facções de traficantes pelo controle de venda 
de drogas em algumas regiões do Município.

A situação vivida não é nova, mas, a cada 
repetição, deixa a comunidade acuada e aca-
ba alternando a rotina de muitas pessoas que 
nada têm a ver com os conflitos. Em pouco 
mais de 10 dias, quatro pessoas foram as-
sassinadas e três ficaram feridas, em crimes 
interligados. Ijuí é uma das cidades que está 
infiltrada por organizações criminosas. Uma 
delas é ligada à facção Bala na Cara e a outra 

Os Manos. 
O problema são as drogas, que tem um alto 

consumo e isso leva a disputa das facções pelo 
controle da venda. 

 Assustados com o aumento de crimes no 
Bairro Nossa Senhora da Penha, os moradores 
estão pedindo a ajuda aos poderes, solicitan-
do mais segurança para o bairro e também a 
transferência do Instituto Penal do local. Duas 
pessoas foram assassinadas e três baleadas no 
bairro. O apelo por socorro foi levado ontem 
aos vereadores, durante a sessão da Câmara, 
que prometeram que irão buscar uma solução. 

A situação não é exclusiva da Penha, mas 
infelizmente atinge outros bairros da cidade 
eles Lambari, Alvorada, Luiz Fogliatto, São 
Paulo, Getúlio Vargas e como também a área 
central da cidade. Uma grande parte está re-
fém das duas facções que atuam no municí-
pio, e quem tem filhos jovens, a situação pre-
ocupa ainda mais, já que é uma faixa etária 
que sai mais à noite e fica exposta a tiroteios 
em áreas públicas.

As forças policiais estão em estado de alerta 
se estão tentando estancar a escalada violen-
ta, com reforços policiais e manter o foco no 
mapeamento dos crimes, o acompanhamento 
da movimentação de lideranças e das próprias 
organizações criminosas. Antecipar possíveis 
crimes, como vinganças ou retaliações, para 
evitar que venham a ocorrer, pois muitas ve-
zes na prática, ocorre um homicídio e ocorre 
outro em sequência, por vingança. 

Carlos Hoffman, coordenador de Gestão Pública do Conselho Regional de Administração 

Em defesa da boa gestão

terça-feira, 7 De NOVeMBrO De 2023 

A Administração perpassa inúmeros âmbitos da 
vida social e política, sendo que um dos mais rele-
vantes coletivamente é a chamada Administração 
Pública. Em artigo seminal de 1945, Celso de Ma-
galhães já trazia a centralidade da ciência da Ad-
ministração para o Estado, definindo como o seu 
objeto, em diálogo com o Direito e a técnica de 
conhecimento específica (ex: Pedagogia, Medici-
na, etc.), a formulação de leis (regras, métodos, 
meios) a serem aplicadas na solução de quaisquer 
problemas administrativos e defendendo que a Ci-
ência da Administração que se encarrega de indi-
car a melhor solução para o problema administra-
tivo; o Direito e a técnica só lhe podem fornecer 
os elementos para tal solução.

Nesse vértice, o agente responsável por estabe-
lecer de forma consciente tais regras, por gerir, 
inovar e gerar resultados efetivos para a socie-
dade é o profissional da Administração. Seja ele 
bacharel ou tecnólogo, esse profissional tem a 
importante missão de gerar entregas positivas aos 

cidadãos e gerir de forma ordenada e responsá-
vel os bens, recursos e processos públicos - uma 
cultura que, volta e meia, é deixada de lado pelas 
organizações, independentemente da relevância 
ou tamanho que possuem.

Muitas vezes presente em pequeno número nas 
prefeituras, estados e no governo federal, o pro-
fissional fica de mãos amarradas ao visualizar 
malfeitos, malversações ou má gestões dentro da 
chamada Administração Pública (enquanto Esta-
do). Nesse ponto, é rotineiro verificar que quem 
a administra tem qualquer outra profissão, menos 
a adequada e pertinente ciência da Administração 
Pública. Assim, é preciso compreender a relevân-
cia desses profissionais para o Estado brasileiro, 
pois sem Administração há, ainda, mais falta de 
boa gestão, corrupção e falha nos serviços pú-
blicos em geral. Que o Dia do Servidor Público 
(28/10) nos faça defender a boa gestão pública 
através dos bacharéis e tecnólogos, profissionais 
da (ciência da) Administração Pública.

Imagine um ser humano que sai de casa diariamente, 
sem poder deixar os alimentos necessários à alimenta-
ção de seus filhos; que tem meios para pagar apenas a 
passagem de ida ao trabalho, mas tem que ir, mesmo sem 
saber como fazer para voltar ao lar; que igualmente tem 
apenas um vale-refeição de R$ 16 para pagar o almo-
ço/lanche. Que, embora todas essas mazelas cotidianas, 
precisa colocar um sorriso no rosto e atender aos cida-
dãos que buscam por serviço público de qualidade na 
escola, no posto de saúde, na segurança ou em qualquer 
outra repartição pública.

Esses cidadãos pagam e necessitam receber um bom 
serviço público, à altura de suas expectativas, pois vi-
vemos num país e num Estado em que a maioria da po-
pulação é dependente dos serviços públicos. Sem escola 
pública, saúde pública, segurança pública, transporte 
público, entre outros tantos, a sociedade viveria em es-
tado de barbárie no qual quem pode mais, chora menos, 
como o dito popular.

Pois com muito esforço, apesar da dramática situação 
pessoal, pagando suas contas e alimentos em 2023 com 
o salário de 2015, o servidor/a atende ao público não 
apenas no seu horário de trabalho. Muitas vezes, e não 
apenas nas pandemias ou enchentes, alargam sua jorna-
da e arriscam suas vidas para fazer o melhor possível.

Aliás, é bom reafirmar que, na Covid-19, trabalharam 
muitas vezes sem os equipamentos necessários, arris-
cando suas vidas e de seus familiares diuturnamente, 
bem como recentemente nas enchentes que assolaram e 
ainda castigam grandes regiões do Estado. Sim. os vo-
luntários ajudaram, mas a responsabilidade sempre recai 
sobre os profissionais dos serviços públicos.

Dia 28 de outubro deveria ter sido um dia de celebra-
ção e, mais do que tudo, de reconhecimento. Por tudo 
o que fazemos anonimamente no dia a dia, sem esperar 
agradecimento e sem a necessária valorização por parte 
das autoridades. Nesse particular, além de não valori-
zar, penalizaram com o aumento de descontos ao IPE 
Saúde, sem qualquer reajuste salarial. Bem sabemos que 
aplausos e reconhecimento não pagam contas. Até por 
isso a Fessergs mantém a campanha “Aumenta Já”, pois 
não dá mais para segurar. São milhares de assinaturas de 
servidores clamando por melhorias salariais, VT e VR.

A Fessergs sempre estará ao lado dos servidores e, 
neste espaço nobre, aproveitamos para parabenizar to-
dos e todas que dedicam suas vidas aos outros, à socie-
dade gaúcha.

Parabéns aos resistentes que mantêm vivo o Estado 
Social de Direito.

Servidor público
é um resistente

Sérgio Arnoud,  presidente da Confederação dos 
Servidores Públicos do Brasil (CSPB)
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Marco das garantias deve aumentar 
acesso ao crédito com juros menores

A aquisição de bens como imóveis e veículos, por meio de 
empréstimos e financiamentos, poderá ser facilitada com o novo 
Marco Legal das Garantias de Empréstimos. A lei, sancionada 
pelo presidente Luiz Inácio Lula da Silva nesta semana, possibi-
lita que o mesmo imóvel seja dado como garantia de diferentes 
empréstimos. A nova regra foi destacada como positiva por 
entidades, que a avaliam como um avanço no acesso ao crédito. 
Com a nova lei, os brasileiros terão a possibilidade de obter 
mais de um empréstimo vinculado a um único imóvel, limitado 
ao seu valor total de mercado. Antes, um imóvel só poderia ser 
usado como garantia de um único empréstimo até que a pessoa 
tivesse quitado o valor da dívida. Os empréstimos poderão ser 
solicitados em momentos diferentes.

Indicação de Flávio Dino 
ao STF está na berlinda

Depois de mais de um mês da 
aposentadoria da ministra Rosa 
Weber no Supremo Tribunal 
Federal (STF) , o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva não definiu 
um nome para ocupar a vaga que 
está em aberto na mais alta Corte 
do País. De acordo com interlo-
cutores do presidente consultados 
pela reportagem, a eventual 
indicação do atual ministro da 
Justiça, Flávio Dino, para o posto 
está enfraquecendo. Após ouvir 
aliados, Lula está inclinado a 
manter Dino na Justiça até 2026.

POLÍTICA

O Palácio do Planalto tenta barrar um projeto de lei (PL) que pre-
tende aumentar o poder do Congresso Nacional no Orçamento Geral 
da União a partir de 2024. De autoria do senador Zequinha Marinho, 
o texto quer transformar as emendas parlamentares de comissão em 
impositivas. Isso significa que, se aprovado, o projeto obrigará o 
governo a pagar esse tipo de emenda aos parlamentares. Em 2023, 
o valor destinado para as emendas de comissão foi de cerca de R$ 
7 bilhões.No entanto, o Planalto pagou apenas 1% desse montante. 
Na semana passada, a proposta foi colocada na pauta da Comissão 
de Assuntos Econômicos (CAE) do Senado para ser analisada

Frentes parlamentares irão 
fazer uma força-tarefa no Con-
gresso Nacional ainda neste ano 
para tentar avançar a discussão da 
reforma administrativa. A ideia é 
amadurecer o debate para que a 
proposta avance no próximo ano. 
O governo Lula (PT) e o presi-
dente da Câmara, Arthur Lira 
(PP-AL), têm visões conflitantes 
sobre o tema. Ponto de partida de 
Lira nas negociações, PEC (Pro-
posta de Emenda à Constituição) 
aprovada em comissão especial 
da Câmara não é de interesse do 
Executivo. Um grupo de 23 fren-
tes parlamentares encaminhou 
manifesto a favor da reforma.

Frentes parlamentares 
querem força-tarefa 

O Ministério da Agricultura abre seleção com salários de até R$ 
6 mil. São ofertadas 316 chances, sendo 79 de preenchimento 
imediato e 237 para formação de cadastro reserva.

Governo tenta impedir aumento das 
emendas impositivas pelo Congresso Nacional

A Frente Parlamentar da Agro-
pecuária (FPA) emitiu uma nota 
ontem em que pede “posiciona-
mento urgente” do governo do 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) a respeito de questões 
na prova do Enem (Exame Na-
cional do Ensino Médio) 2023. A 
frente pede que 3 questões, duas 
que abordam a atividade agrope-
cuária no Brasil, sejam anuladas 
e quer convocação do ministro 
da Educação, Camilo Santana, 
para audiências no Congresso. A 
nota também demanda informa-
ções ao Ministério da Educação 
sobre a banca organizadora do 
Enem 2023.

FPA pede anulação 
de questão do Enem

Fernando Haddad

Passada mais de uma se-
mana desde a declaração do 
presidente Lula, a indefinição 
sobre manter ou alterar a meta 
de déficit zero para as contas 
públicas em 2024 ainda divide 
o governo.

De um lado, o ministro da 
Casa Civil, Rui Costa, defen-
de a mudança – ou seja, que o 
governo preveja um déficit de 
0,25% do PIB nas contas. Do 
outro, o ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, defende a 
manutenção do déficit zero 
previsto até aqui. 

Para evitar um desgaste de 
Haddad agora e chegar a um 
meio termo, uma ala do governo 
passou a defender que a meta 
seja alterada, mas só no fim 
do ano. E isso, se os projetos 
aprovados pelo Congresso 
para ampliar a arrecadação não 
forem suficientes para zerar o 
déficit. Nessa ala do meio termo 
estão os ministros das Relações 
Institucionais, Alexandre Padi-
lha, e do Planejamento, Simone 
Tebet. 

A definição sobre a tese 
vencedora deve sair ainda esta 
semana. O presidente Lula 
tem até hoje para decidir o que 

fará, já que há previsão de que 
o relator da Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (LDO) de 2024, 
Danilo Forte (União-CE), colo-
que seu parecer em votação na 
Comissão Mista de Orçamento. 

O projeto enviado ao Con-
gresso prevê déficit zero – o 
que, até agora, está mantido 
pelo relator. Daqui para frente, 
o governo poderia alterar essa 
previsão em três ocasiões: nes-
ta semana, na votação da Lei 
de Diretrizes Orçamentárias 

(LDO), que cria os parâmetros 
para o Orçamento de 2024; no 
fim do ano, quando será votado 
de fato o Orçamento de 2024; 
em março do ano que vem, 
quando o governo apresenta o 
relatório de receitas e despesas 
do primeiro bimestre – e, se jul-
gar necessário, bloqueia verbas 
para garantir o cumprimento 
da meta. Até o momento, a 
tese de Fernando Haddad está 
perdendo no governo – e o mi-
nistro aposta nos presidentes da 
Câmara, Arthur Lira (PP-AL), 
e do Senado, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), para virar o jogo. 

Lira sinalizou que deve tra-
balhar pela aprovação da MP 
1185, que vem sendo chamada 
de "PEC da Transição" para este 
ano porque pode gerar R$ 35 
bilhões de arrecadação extra em 
2024 e evitar perdas bilionárias 
nos anos seguintes. 

Haddad também tenta acer-
tar com Pacheco a aprovação rá-
pida dos projetos que tributam 
os fundos offshores e exclusi-
vos – textos que já foram apro-
vados pela Câmara e também 
turbinam a arrecadação federal, 
aumentando a possibilidade de 
reduzir o déficit público.

Cid explica detalhes do gabinete do ódio
O tenente-coronel Mauro Cid, ex-ajudante de 

ordens da Presidência, detalhou, em seu acordo 
de delação premiada, como funcionava o "gabi-
nete do ódio" do governo do ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL). De acordo com a Polícia Federal 
(PF) teria exigido que Cid detalhasse o papel de 
cada ex-assessor do ex-chefe do Executivo no 
esquema montado no Palácio do Planalto para 
atacar adversários políticos via redes sociais. 

A citação aos integrantes do gabinete do ódio 
teria sido uma das exigências para que o acordo 
fosse homologado em setembro. De acordo com 
o jornal, Cid relatou ainda a relação dos membros 

do grupo com os integrantes do clã Bolsonaro. 
A delação de Cid já revelou informações sobre 
a venda ilegal das joias sauditas, a fraude nos 
cartões de vacina no sistema do Ministério da 
Saúde e a tentativa de golpe de Estado após a 
divulgação dos resultados das eleições do ano 
passado.

Como ajudante de ordens, Mauro Cid teve 
acesso livre ao Palácio do Planalto, estando ao 
lado do Bolsonaro em entrevistas, lives, reuniões 
e até mesmo em salas de cirurgias, sendo o braço 
direito e secretário particular de Bolsonaro nos 
quatro anos do governo passado. 

Ala do governo defende 
mudar meta fiscal de 2024

Oposição quer mudar GLO no Congresso 
Congressistas de oposição 

preparam um Projeto de De-
creto Legislativo (PDL) para 
invalidar ou ao menos modificar 
a operação de Garantia da Lei e 
da Ordem (GLO) determinada 
pelo governo Lula em portos e 
aeroportos dos Estados do Rio 
de Janeiro e de São Paulo. 

A afirmação é do deputado 
federal Ubiratan Sanderson 
(PL-RS), atual presidente da 
Comissão de Segurança Pública 
e Combate ao Crime Organi-
zado (CCSPO) da Casa. “Com 
certeza faremos um PDL para 
sustar ou modificar os termos 
do decreto”, disse.

Na última quarta-feira, o 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva assinou um decreto 
instaurando a GLO em portos 
e aeroportos do Rio e de São 
Paulo. 

A medida deve durar até maio 
de 2024 e abrange os portos de 
Itaguaí (RJ), do Rio de Janeiro 
(RJ) e de Santos, em São Paulo, 
assim como os aeroportos de 
Guarulhos (SP) e do Galeão, 
no Rio. 

De acordo com o decreto, 
as Forças Armadas passarão 
a trabalhar nestes locais para 
combater o tráfico de armas 
e de drogas. Lula disse ainda 

que o governo criará um comitê 
para acompanhar as ações, sob 
o comando dos ministros Flávio 
Dino (Justiça) e José Múcio 
Monteiro (Defesa). 

O “Projeto de Decreto Le-
gislativo”, ou PDL, é um tipo 
de proposição legislativa usada 
por deputados e senadores para 
regular assuntos que são da 
alçada exclusiva do Congresso, 
ou para suspender atos do Po-
der Executivo, como o decreto 
da GLO editado por Lula. A 
operação de GLO está mobili-
zando 3.700 militares das três 
Forças – Marinha, Aeronáutica 
e Exército.
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Moradores querem retirar 
Instituto Penal da Penha

Burmann defende a 
instalação de Denarc em Ijuí 

A onda de violência da úl-
tima semana com o registro de 
cinco homicídios acendeu sinal 
de alerta sobre a situação da 
segurança pública em Ijuí. Na 
sessão do Legislativo, ontem, 
moradores dos bairros Nossa 
Senhora da Penha, Tiaraju, Pro-
gresso, Independência, Munds-
tock e arredores  demonstraram 
sua preocupação com a situação 
da violência naquela região da 
cidade. 

Os moradores levaram uma 
faixa cobrando dos vereadores 
mais segurança e um trabalho de 
articulação junto ao governo do 
Estado para a retirada do Insti-
tuto Penal, localizado no bairro 
da Penha. Em contato com os 
vereadores, eles explicaram a 
situação vivenciada e a preocu-
pação principalmente no início 
da manhã quando os albergados 
saem  para trabalhar e ao final 
da tarde, quando retornam para 
o instituto. 

O vereador César Busnello 
(PSB), que também defende a 
mudança de local, no entanto,  
observou que a simples troca de 
lugar será apenas uma medida 
paliativa, que não vai resolver 
o problema dos moradores da 
região Sul da cidade. "Segu-
rança pública é uma atribuição 
do Estado e do governo fede-
ral.  Nós temos que pressionar, 
além da mudança de local, para 

Os recentes episódios de 
violência com o registro de 
cinco homicídios em Ijuí vêm 
preocupando a comunidade. 
O deputado estadual, Gerson 
Burmann, reuniu-se, ontem, 
com  o secretário chefe da Casa 
Civil, Artur Lemos, o secretário 
adjunto, Gustavo Paim, e o se-
cretário de Segurança Pública, 
Sandro Caron de Moraes para 
tratar do assunto.

Na oportunidade, o parla-
mentar solicitou medidas por 
parte do governo do Estado para 
o enfrentamento da situação de 
violência que vem chamando 
a atenção de todos. Burmann 
solicitou a implantação de um 
Departamento de Investigações 
sobre Narcótico (Denarc) no 
município. "Fizemos um apelo 
à Segurança Pública do Estado 
para que pudesse intervir diante 
desta situação vivenciada em 

Moradores pediram mudanças e mais segurança para combater a onda de violência 

aumentar o efetivo da Brigada 
Militar e da Polícia Civil." Já o 
vereador Chico Ortiz (PP), que 
retornou ao Legislativo, desta-
cou que o bairro da Penha hoje 
integra a região central de Ijuí 
com grande fluxo de pessoas, e 
sugeriu a ampliação da área  da 
Penitenciária Modulada de Ijuí 
para viabilizar a transferência 
do Instituto Penal para o local.

Na sessão foi aprovado o 
requerimento para a criação da 
Comissão de Segurança Públi-
ca, formada pelos vereadores 
Josias Pinheiro (PDT), Beto 
Noronha (PT), Marildo Kron-
bauer (PDT) e Chico Ortiz (PP). 
Josias diz que a proposta da 
comissão é discutir não apenas 

o Instituto Penal, mas também 
a situação do presídio que tem 
capacidade para 500 presos 
e hoje atende 750 detentos; o 
sistema de monitoramento por 
câmera de vídeo no município; 
entre outras medidas.  

Na sessão também foi apro-
vado requerimento do vereador 
Busnello de envio de ofício ao 
secretário de Segurança, San-
dro Caron, pedindo efetivo da 
Brigada mIlitar e Polícia Civil 
para patrulhamento policial 
na zona urbana e rural; assim 
como requerimento do vereador 
Matheus Pompeo de Mattos 
(PDT) para envio de ofício ao 
governador Eduardo Leite e o 
secretário de Segurança. Gerson Burmann reuniu-se com Arthur Lemos, Sandro Caron e Gustavo Paim

Deputados se articulam para as eleições
Parte dos deputados esta-

duais eleitos em 2022 no Rio 
Grande do Sul para um mandato 
de quatro anos pode retornar às 
urnas em 2024 para disputar as 
eleições municipais. Dos 55 in-
tegrantes da Assembleia Legis-
lativa, quase um terço pretende 
ou é estimulado a concorrer a 

prefeito no ano que vem.
Um dos fatores que fortalece 

esse movimento é a regra que 
permite aos deputados se can-
didatar sem deixar o mandato, o 
que significa não ficar ao relento 
em uma eventual derrota. A re-
núncia é obrigatória apenas em 
caso de vitória, abrindo espaço 
para que um suplente do mesmo 
partido assuma a cadeira.

 Só em Porto Alegre, seis 
deputados integram a lista dos 
possíveis candidatos. Thiago 
Duarte já foi lançado pelo 
União Brasil, enquanto Nadine 
Anflor (PSDB) e Felipe Camo-
zzato (Novo) são estimulados 
a concorrer e Sofia Cavedon 
briga pela indicação do PT 
com a deputada federal Maria 
do Rosário. 

No PSOL, um dos nomes 
citados para liderar a chapa é o 
de Luciana Genro. Em paralelo, 
o Movimento Negro sugeriu a 
indicação de Matheus Gomes. 
O deputado também é visto em 
setores do PT como opção para 

vice se a aliança entre os dois 
partidos prosperar. 

Em Novo Hamburgo, três 
deputados consideram se lan-
çar: Rodrigo Zucco (Republica-
nos), Issur Koch (PP) e Gaúcho 
da Geral (PSD). Zucco ficou em 
segundo lugar no pleito anterior 
e almeja liderar uma frente de 
centro-direita com apoio dos 
outros dois colegas.

No Sul do Estado, a eleição 
de Bagé pode ser um confronto 
entre deputados: enquanto o PT 
prepara a candidatura de Luiz 
Fernando Mainardi, Adriana 
Lara se colocou à disposição 
do PL para entrar no páreo. 
Cenário semelhante se desenha 
em Santa Maria, onde Valdeci 
Oliveira é o pré-candidato do 
PT para recuperar a cadeira 
de prefeito, que ocupou entre 
2001 e 2008. Um dos adver-
sários pode ser Beto Fantinel 
(MDB), que se licenciou do 
mandato na Assembleia para 
assumir a Secretaria Estadual 
de Assistência Social.

TRE-RS julga recurso de 
cassação do prefeito de Bagé 

Hoje, o pleno do TRE-RS 
julga recurso, interposto pela 
coligação encabeçada pelo PT 
nas eleições municipais de 2020, 
contra o prefeito de Bagé, ree-
leito naquela ocasião, Divaldo 
Lara (PTB). 

A Procuradoria Regional 
Eleitoral do MP-RS entende 
que houve abuso de poder eco-
nômico em uma live realizada 
por Divaldo, em sua página no 
Facebook, dias antes do pleito, 
junto ao empresário catarinense 
Luciano Hang, que também é 
réu no processo. Na última se-
mana, Lara esteve envolvido em 
polêmica devido à acusação de 
vereadores do PT sobre retenção 
de cestas básicas para vítimas da 
estiagem. 

A transmissão ao vivo a que 
se refere o julgamento do recur-
so, segundo o MP Eleitoral, ini-
cia de forma institucional junto 
a terreno destinado à construção 

Ijuí. Grande parte destes crimes 
estão relacionados ao tráfico de 
drogas que é um desafio também 
para o Estado."

Na audiência ficou acertado 
que o Estado vai viabilizar ho-
ras extras, visando garantir um 
reforço na área da segurança 
através da Brigada Militar e tam-
bém com a Polícia Civil que está 
na busca dos executores."Nesse 
momento o aumento do efetivo 
será importante neste trabalho 
que busca diminuir o número 
de homicídios em Ijuí. No 
entanto, a médio prazo, nossa 
demanda é a instalação de um 
departamento especializado 
para tratar do narcotráfico que 
vai ser importante não apenas 
para Ijuí, mas também a toda 
região. O departamento vai 
ajudar a evitar este tipo de ações 
que estamos acompanhando nos 
últimos dias."

Nadine Anflor

de uma unidade da rede varejista 
de propriedade de Hang, mas 
ganha tom político com o empre-
sário pedindo votos para Divaldo, 
atacando o adversário petista, o 
deputado estadual Luiz Fernando 
Mainardi (PT), e condicionando 
o projeto à sequência do prefeito 
à frente do Executivo. 

O MP Eleitoral pede a cassa-
ção da chapa de Divaldo Lara, 
que tem como vice-prefeito 
Mário Mena Kalil (PTB), a ine-
legibilidade de Divaldo e Hang 
por oito anos e a realização de 
novas eleições. Hang já foi con-
denado à inelegibilidade até 2028 
pelo Tribunal Superior Eleitoral, 
em maio, quando da cassação 
do prefeito de Brusque/SC, Ari 
Vequi (MDB). 

Em maio do ano passado, 
o TRE-RS, por unanimidade, 
negou o pedido de cassação do 
prefeito de Santa Rosa, Anderson 
Mantei (PP), por situação similar.
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Na próxima sexta e sábado, a BPW Ijuí - 
Associação de Mulheres de Negócios e 
Profissionais promove mais uma edição de seu 
concorrido Brechó Solidário. Terá por local 
a Movimento Centro de Dança, no Centro, e 
comercializará, como é sua marca, roupas e 
acessórios novos ou seminovos em perfeitas 
condições, a preços muito convidativos.

O produtor Luiz Carlos Leindecker promove 
hoje o encerramento de mais um curso de 
Manequim e Modelo, no Clube Ijuí, a partir 
das 20h. Haverá desfile de modas dos alunos, 
que exibirão na passarela o que aprenderam em 
dois meses de curso. Eles usarão looks das lojas 
Maleffe e Abelha Kids, e armações e solares da 
Óptica Wolff. A noite se encerra com coquetel.

Brechó BPW

Encerramento de curso

FESTIVAL

BAILE NO GERVI: o Gervi promove baile 
no próximo domingo, dia 12 de novembro, das 
16h até as 24h, com a animação da banda Cia 
Renascer. Todos os grupos de Ijuí e região estão 
convidados. 

Amanhã, o Departamento de Servas Luteranas 
Emanuel promove seu tradicional Café de Ação 
de Graças, a partir das 15h, no Lar de Eventos. 
As servas convidam a todos com muita gratidão 
e alegria. As fichas custam R$ 25 e haverá 
sorteio de brindes e muitas delícias com um 
gostoso café.

Acontece no próximo domingo, dia 12 
de novembro, a 16º edição do Costelão 
Beneficente do Rotary Club de Ijuí, ao meio-
dia, no Grupo de Folclore Chaleira Preta. Os 
convites estão sendo comercializados por R$ 
75 e dá direito a um prato comemorativo e ao 
costelão, salada de maionese, arroz e salada, 
podendo ser consumidos no local ou no sistema 
de drive-thru. O valor arrecadado será revertido 
para ao Hospital de Clínicas de Ijuí - HCI. Os 
convites estão disponíveis com os associados do 
Rotary Club de Ijuí.

Acontece no feriado de 15 de novembro o Chá 
em Ação de Graças, promovido pela Associação 
de Senhoras da Paróquia Nossa Senhora da 
Natividade, a partir das 15h30, no Salão São 
Luiz. As fichas custam R$ 25.

A Colônia de Pecadores e Aquicultores Z18 
promove no dia 3 de dezembro a Festa do 
Chopp, com almoço de encerramento do ano, 
em sua sede da Linha 6 Oeste. Na programação, 
às 10h30 será servido peixe frito e polenta; 
rodada de bingo; no almoço churrasco de 
gado, galeto e suíno com acompanhamentos. À 
tarde, animação de duas bandas: Monte Carlo e 
Wilsão Rodrigues e Chapéu Véio. Convites ao 
preço de R$ 60.

A Sociedade Recreativa promove o Jantar de 
Abertura da Temporada do verão 2023/2024 no 
próximo dia 18 de novembro, a partir das 21h. 
No cardápio, filé ao molho branco, medalhão 
de filé, strogonoff de camarão, arroz à grega, 
arroz branco, batata sauté e saladas diversas. 
De sobremesa, pudim e banoffee. Os convites 
individuais custam R$ 95, e estão disponíveis 
na secretaria do clube.

BAILE NO AIMORÉ: a Sociedade Esportiva e 
Recreativa Aimoré, referência nos bailes aos sá-
bados, com ambiente climatizado, convida para 
mais um superbaile, sábado, 11 de novembro 
com início às 17h30, animação de Guilherme e 
Joel e, após, show com o ex-vocalista do Danú-
bio Azul, Rogério Borchat e Grupo. Ingressos 
masculino e feminino a R$ 10 até às 19h. No 
feriado de 15 de Novembro, acontece baile com 
Guilherme e Joel, com início às 17h, e após, bai-
le com animação da banda Estrela Guia. Haverá 
sorteio de um costelão, sete tortas, dois frangos 
assados e um xis. Ingressos a R$ 10. Todos os 
grupos de Ijuí e região estão convidados. 

1º Canto Estudantil está com 
inscrições abertas, no JM

Bertil e Lori Hamarstron em almoço 
na Casa Sueca, durante a Expofest

Volnei e Fernanda Ketenhuber na Associação 
Tradicionalista Querência Gaúcha, no Parque

Ana Maria e Mariana Sala durante 
a Expofest, na Casa Leta

PIAZITO: na próxima terça, às 20h, o Centro de 
Cultura Nativa Piazito Carreteiro promove a pré-
estreia da Invernada Adulta, com jantar e baile. 
No cardápio, churrasco de gado, porco, linguiça, 
maionese, arroz, farofa e mix de saladas. O baile 
será animado pelo Grupo Fandangueando. Con-
vites a R$ 50 para adultos e R$ 30 para crianças 
de 6 a 12 anos. 

Ação de Graças

Costelão do Rotary

Chá de Ação de Graças

Festa do Chopp

Abertura de Temporada

Na recepção do Jornal da Manhã, em horário 
comercial, devem ser efetuadas as inscrições 

para a primeira edição do Canto Estudantil de Ijuí. 
O festival é uma novidade na programação da 30ª 
Feira do Livro de Ijuí e 33ª Feira do Livro Infantil 
do Sesc, de 14 a 19 próximos, na Praça da Repúbli-
ca. Podem participar estudantes matriculados nas 
escolas municipais, particulares e privadas de Ijuí, 
em quatro categorias: Infantil, até 9 anos, Infanto-
juvenil, de 10 a 13 anos; Juvenil, de 14 a 17 anos; e 
Adulto, acima de 18 de anos.

Para efetivar a inscrição é necessário entregar 
dentro de um envelope a ficha de inscrição, autori-
zação das instituições validando a participação, có-
pia de Carteira de Identidade e CPF do inscrito (ou 

certidão de nascimento), e cópia de letra da música. 
O Canto Estudantil quer incentivar a interpreta-

ção vocal, canto individual ou duetos, e sua inter-
pretação, e os participantes serão avaliados pelos 
critérios de afinação, ritmo, dicção, fidelidade à le-
tra e desempenho de palco (interpretação), por uma 
comissão formada por convidados dos organizado-
res, Prefeitura de Ijuí e Sesc. 

O festival vai acontecer no feriado do dia 15, a 
partir das 14h, no anfiteatro da Praça. A apresenta-
ção dos participantes obedecerá a ordem de inscri-
ção e serão premiados com troféus os três primeiros 
lugares de cada categoria. 

O 1º Canto Estudantil de Ijuí é promovido pelo 
Jornal da Manhã e será transmitido pela Rádio JM.
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O Doutor da 
Tecnologia

Luis 
Fernando 
Arbo
Advogado

Ah, o ilustre Dr. Miguel Sabetu-
do, o salvador do futuro da educa-
ção, o apóstolo da tecnologia que 
acredita piamente que a resposta 
para todos os problemas está em 
um algoritmo ou em um robô. 
Com seu jaleco branco de super-
herói digital, ele voa para o res-
gate, determinado a transformar 
todas as salas de aula em festas de 
ficção científica, onde estudantes 
passarão horas a fio com seus dis-
positivos tecnológicos, enquanto 
o mundo real desmorona ao seu 
redor.

Sim, porque quem precisa de 
um ambiente de aprendizado sau-
dável, motivação, ou mesmo de 
refeições decentes quando temos 
inteligência artificial? Os estudan-
tes pobres podem muito bem se 
contentar com conexões de inter-
net instáveis e dispositivos ultra-
passados enquanto o Dr. Miguel e 
seus algoritmos geniais resolvem 
todos os problemas do mundo.

É claro que a tecnologia é uma 
ferramenta valiosa na educação, 
mas o Dr. Miguel parece ter esque-
cido que ela não é uma panaceia 
mágica. Afinal, não podemos es-
perar que crianças subnutridas e 
desmotivadas simplesmente se tor-
nem gênios porque agora têm um 
aplicativo que responde perguntas 
por elas. Além disso, quem precisa 
de interações humanas e desen-
volvimento de habilidades sociais 
quando se pode ter um tablet bri-
lhante e uma conexão Wi-Fi?

Ah, e não podemos esquecer 
as redes sociais, a pornografia e 
os jogos que inundam a vida das 
crianças hoje em dia. Mas claro, 
o Dr. Miguel acredita que a tec-
nologia resolverá esses problemas 
também. Basta um aplicativo má-
gico que bloqueie todo o conteúdo 
inadequado e transforme nossas 
crianças em pequenos acadêmicos 
virtuais, livres de qualquer influ-
ência negativa e das inúmeras 
dispersões prejudiciais ao apren-
dizado.

Os alunos aprenderão matemá-
tica, línguas e outras salamandras 
do gênero lá dentro da tecnologia 
idealizada pelo Dr. Miguel, sendo 
que no final da graduação ou dos 
estudos, continuarão analfabetos 
funcionais e medíocres conside-
rando que não internalizaram 
quase nada do aprendizado que 
permaneceu nas festejadas tecno-
logias e inteligências não huma-
nas.

Infelizmente, o Dr. Migue e sua 
obsessão pela tecnologia esquece-
ram-se de que a educação é um 
empreendimento humano. Ela 
requer empatia, dedicação e cui-
dado. E, mais importante, exige 
um olhar crítico sobre como a tec-
nologia pode ser usada de forma 
responsável, em conjunto com ou-
tras abordagens, para promover o 
aprendizado genuíno. Mas quem 
sou eu para questionar o Dr. Mi-
gue? Afinal, ele "Sabe Tudo". Ele 
tem inúmeros Pós-Doutorados e o 
que diz sempre se torno inquestio-
nável.

SENADO 

 Hoje a Caixa e o Banco do Brasil começam a 
renegociar as dívidas de estudantes com o Fundo 
de Financiamento Estudantil (Fies). Os débitos em 
atraso poderão ter até 100% de desconto em juros e 
multas e, no caso de liquidação integral do contrato, o 
desconto chega a 99% do valor. Para o vice-presidente 
do Sindicato do Ensino Privado, Bruno Eizerik, a 
medida é boa, mas, segundo ele, o Fies deve ser, 
acima de tudo, um "programa educacional".

Com longa trajetória na área ambiental, 
o procurador-geral de Justiça, Alexandre 
Saltz, incluiu de vez a pauta das mudan-
ças climáticas na agenda do Ministério 
Público Estadual. Saltz justifica a criação 
de um Gabinete de Estudos Climáticos, 
carinhosamente chamado de GabClima, 
com o frequente registro de desastres 
naturais no Estado, como enchentes, 
tornados, ciclones e secas. 

GABINETE  

A Comissão de Constituição 
e Justiça (CCJ) deve discutir e 
votar hoje a reforma tributária 
(PEC 45/2019). A expectativa 
é que o relatório do senador 
Eduardo Braga (MDB-AM) seja 
aprovado e enviado ao Plenário 
para ser analisado na quarta-
feira, conforme já consta na 
pauta montada pelo presidente 
do Senado, Rodrigo Pacheco. 

A CCJ analisará as três 
Propostas de Emendas à Cons-
tituição (PEC) sobre o tema que 
tramitam em conjunto.

 Braga propõe um texto 
alternativo (substitutivo) à 
PEC 45/2019 que foi aprovada 
pela Câmara dos Deputados 
e a rejeição da PEC 46/2022, 
apresentada primeiramente 
pelo senador Oriovisto Guima-
rães (Podemos-PR), e da PEC 
110/2019, do senador Davi 
Alcolumbre (União-AP). "Es-
tamos muito próximos de fazer 
história amanhã na Comissão 
de Constituição e Justiça. Estou 
otimista em relação à aprovação 
da PEC", disse o relator. 

O presidente do Supremo Tribunal Fede-
ral (STF), ministro Luís Roberto Barroso, 
criticou, ontem, a política de drogas adotada 
no Brasil atualmente. O magistrado chamou 
as ações vigentes de “fiasco” e disse que há 
uma “exploração mal versada” sobre o tema. 
“Hoje em dia quem define se é tráfico ou 
consumo pessoal é a polícia”, disse Barroso. 
O ministro defendeu uma discussão mais 
ampla sobre o assunto no Supremo.

Trabalhar quatro dias na semana, ganhar 
o mesmo salário e manter ou aumentar a 
produtividade. Esse é o teste que se inicia 
em novembro deste ano com empresas 
voluntárias de todo o Brasil. No total, serão 
21 empresas e instituições participantes e, 
após o período de teste, as organizações 
podem decidir se seguem com o modelo. 
Em outros países, onde os testes já foram 
aplicados, os resultados foram positivos. 

DROGAS  TRABALHO 

FIES CARTEIRA 
O governo federal decidiu prorrogar para o 

dia 11 de janeiro o prazo para que os estados 
e o Distrito Federal comecem a emitir a nova 
Carteira Nacional de Identidade. A data limite 
para a adequação era até  ontem. A mudança 
no prazo atende um pedido dos estados. Até 
o momento, segundo o Ministério da Gestão 
e Inovação, 2 milhões de novas carteiras de 
identidade foram emitidas.

A Secretaria do Tesouro Nacional (STN) 
do Ministério da Fazenda aprovou o pedido 
de empréstimo bilionário que é buscado 
pelo Rio Grande do Sul junto ao Banco 
Interamericano de Desenvolvimento (BID). 
O valor do empréstimo desejado é de US$ 
500 milhões (cerca de R$ 2,4 bilhões, pela 
cotação atual).

A dívida que será contraída junto ao BID 
permitirá ao Estado imprimir velocidade re-
corde na quitação de precatórios. A previsão 
é de pagamento de R$ 3,3 bilhões em 2024. 

Para que o empréstimo seja concedido 
ao Estado, ainda faltam duas etapas. A pri-

meira – jurídica – já está em andamento na 
Procuradoria-Geral da Fazenda Nacional. 
Depois disso, o pedido de endividamento 
será apreciado pelo Senado (uma vez que a 
União é fiadora da operação). Em sua última 
projeção sobre o tema, a Secretaria Estadual 
da Fazenda (Sefaz) estimou que o processo 
seja concluído ainda em 2023. Atualmente, 
o Estado já destina um percentual fixo de 
sua arrecadação para o pagamento mensal 
de precatórios. Esse volume de pagamentos, 
que em 2022 foi de R$ 898 milhões, não 
tem sido suficiente para achatar o total dessa 
dívida – hoje na ordem de R$ 16,9 bilhões.

Para acelerar o processo, o dinheiro empres-
tado do BID será usado exclusivamente para 
quitar precatórios pelo regime de conciliação 
(acordo judicial). Neste sistema, o precatorista 
aceita receber o valor ao qual tem direito 
com desconto de até 40%. Assim, o Estado 
consegue abater um valor maior do estoque 
do que efetivamente pagou aos precatoristas.

Os R$ 16,9 bilhões de débitos que o Estado 
tem com pessoas físicas e jurídicas precisam 
ser quitados até 2029, conforme emenda 
feita à Constituição. Se descumprida, essa 
previsão pode levar o Estado a ter as suas 
contas bloqueadas.

Eduardo Braga 

Avança liberação de empréstimo bilionário junto ao BID

CCJ votará reforma tributária hoje
A reforma tem objetivo de 

simplificar o sistema tributário 
e transformará cinco tributos 
(ICMS, ISS, IPI, PIS e Cofins) 
em três: o Imposto sobre Bens 
e Serviços (IBS), Contribuição 
sobre Bens e Serviços (CBS) 
e Imposto Seletivo (IS). Cada 
novo tributo terá um período de 
transição. A CBS e o IBS, que 
tributam o consumo, são formas 
de Imposto sobre Valor Agrega-
do (IVA), que incide apenas nas 
etapas do comércio que geram 
novo valor ao produto ou serviço 
e assim evita novas cobranças 
sobre impostos já pagos.

Os impostos do tipo IVA vêm 
sendo adotados crescentemente 
no mundo desde o início dos 
anos 1960, de acordo com um 
estudo publicado pela Orga-
nização para a Cooperação e 
Desenvolvimento Econômico, 
que reúne as economias mais 
avançadas do mundo, bem como 
alguns países emergentes como a 
Coreia do Sul, o Chile, o México 
e a Turquia. A sigla IVA deriva 
do termo em inglês Value Added 

Tax (VAT). O imposto também é 
por vezes nome a do GST (Goods 
and Services Tax, ou Imposto 
sobre bens e serviços).

O substitutivo de Braga prevê 
redução da CBS e do Imposto 
Seletivo em 2030, se suas re-
ceitas medidas em 2027 e 2028 
forem maiores que a média da 
arrecadação do PIS/Pasep, Co-
fins e IPI de 2012 a 2021. Em 
2035, haverá outro momento de 
reavaliação, em que os tributos 
criados poderão ser reduzidos 
se a receita medida entre 2029 
e 2033 for maior que a média 
da arrecadação dos impostos 
extintos, entre 2012 e 2021.

A reforma tributária tem 
apoio do governo, que conta com 
o economista Bernard Appy, um 
de seus principais formuladores, 
como secretário extraordinário 
no Ministério da Fazenda.

Para que seja aprovada, uma 
PEC depende do apoio de 3/5 
da composição de cada Casa, 
em dois turnos de votação em 
cada Plenário. No Senado, são 
necessários os votos de, no mí-

nimo, 49 senadores. O texto só 
é aprovado se houver completa 
concordância entre a Câmara dos 
Deputados e o Senado. Como 
Braga apresentou um substitu-
tivo, o texto passará por nova 
análise dos deputados. Apesar 
da expectativa de aprovação na 
CCJ, a proposta divide opiniões.
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Tráfico de drogas desafia 
autoridades policiais 

Operação policial prende três pessoas

terça-feira, 7 de novembro de 2023

O Município de Ijuí enfrentou 
uma semana de terror, marcada 
por uma escalada de violência 
relacionada à guerra do tráfico 
de drogas. 

O JM dedicou uma série de 
reportagens ao tema, contando 
com a contribuição de especia-
listas na área, como o policial 
penal e especialista em segurança 
pública, Sidney Cichoves. Em 
suas declarações, Cichoves en-
fatizou dois pontos importantes 
para mitigar a onda de violência 
que assola a comunidade.

 A primeira proposta destaca-
da pelo especialista refere-se à 
mudança de endereço do Insti-
tuto Penal, localizado no bairro 
Penha. Cichoves ressaltou que 
essa alteração só será possível 
mediante a articulação do Exe-
cutivo municipal com o Governo 
do Estado, atendendo ao anseio 
da comunidade. 

O especialista também mencio-
nou a necessidade de implementar 
o cercamento eletrônico, por 
meio de videomonitoramento, 
nas entradas e saídas da cidade, 
assim como em pontos estraté-
gicos mais vulneráveis.

A semana de violência deixou 
a população amedrontada, com 
cinco homicídios registrados em 
apenas cinco dias. A estatística re-
vela uma duplicação da violência 
contra a vida, contrastando com 
os cinco homicídios ocorridos 
nos dez meses anteriores. 

O décimo caso foi registrado na 
madrugada da última sexta-feira.

Veículo é abandonado 
após colisão na ERS-155

Em uma sequência de opera-
ções recentes, a Brigada Militar 
de Santo Ângelo teve atuações 
destacadas que resultaram em 
prisões e apreensões em dife-
rentes bairros da cidade.

No bairro Ditz, um indiví-
duo foi preso por receptação 
de veículo e posse de arma de 
fogo. Durante uma abordagem, 
a equipe da Brigada Militar 
constatou que o veículo Polo 
estava clonado e com registro 
de furto em Cachoeirinha. 

Além disso, uma pistola e 30 
munições foram apreendidas. 
Na zona Norte, a polícia prendeu 
um homem por porte ilegal de 
arma, além de apreender um 
adolescente. 

A ação aconteceu durante 
a abordagem de um veículo 
Gol, onde foram encontrados 
uma pistola pronta para uso, 26 
munições, um celular e R$ 208.

No bairro Indubras, dois ho-
mens foram detidos por porte 

ilegal de arma. A operação 
resultou na apreensão de um 
revólver calibre .38 com cinco 
munições e um revólver calibre 
.32 com quatro munições.

Na zona oeste, um adolescente 
foi apreendido por tráfico de dro-
gas em duas ocasiões distintas. 
Na primeira, foram apreendidas 
131 pedras de crack, 25 buchas 
de cocaína e um celular. 

Na segunda, o menor foi detido 
com oito cigarros de maconha, 
5,2 gramas da mesma substân-
cia, 5,6 gramas de crack e uma 
balança de precisão. 

O adolescente já possuía an-
tecedentes pelo mesmo crime. 
Em outra ocorrência, um homem 
foi preso por furto arromba-
mento em um estabelecimento 
comercial na área central de 
Santo Ângelo.

A ação rápida da Brigada 
Militar ocorreu após receber 
informações sobre o suspeito 
quebrando a porta do local.

Na manhã de ontem, uma operação realizada 
pela Polícia Militar resultou na prisão de três 
indivíduos no bairro Boa Esperança, em Santo 
Ângelo.  A ação visava combater o porte ilegal de 
armas e a associação criminosa na região.

Durante a operação, os policiais militares apre-
enderam duas pistolas, um revólver, 39 munições 

de calibre 9 milímetros, seis munições calibre .38, 
além de dois celulares que foram encontrados 
em posse dos suspeitos. A ação foi desencadeada 
após uma minuciosa investigação que indicava 
atividades ilícitas na área.

Os indivíduos foram detidos em flagrante e en-
caminhados para as devidas providências legais. 

Armamentos, munições, dinheiro e maquina de cartões foram apreendidos

Carreta tomba em Ijuí 
e motorista fica ferido

Um acidente envolvendo uma carreta na RS-155, em Ijuí, deixou 
o motorista ferido. O veículo, emplacado em Canoas, seguia no 
sentido Ijuí para Santo Augusto quando ocorreu o incidente. 

 Segundo relatos, o condutor perdeu o controle da direção da 
carreta após passar pela lombada física em frente à Sociedade 
Santana. A carreta, então, saiu da pista, colidindo com árvores na 
lateral da rodovia e, consequentemente, tombando. 

MORTE
Homem é encontrado morto 

na comunidade de Lajeado Ipê , 
interior do município de Santa 
Rosa, na manhã de ontem. Iden-
tificado como Carlos Moura, 31 
anos, conhecido como Mica, 
foi encontrado sem vida nas 
imediações de uma via local. O 
corpo de Carlos Moura apresen-
tou evidentes marcas de tiros, 
levantando a suspeita inicial de 
um possível homicídio.

COLISÃO 
Na manhã de ontem, um fato 

inusitado chamou a atenção das 
autoridades da ERS-155: um ve-
ículo abandonado foi localizado 
sob a ponte do Rio Potiribú. A 
Brigada Militar, que respondeu à 
ocorrência inicial, informou que, 
até o momento, não foi possível 
localizar nenhuma pessoa nas 
proximidades. O veículo em 
questão será removido para o 
depósito do Detran.

Plantão

Um homem que não teve a 
idade divulgada ficou ferido após 
ser atingido com um facão e quase 
teve a mão direita amputada, na 
Rua Engenheiro Renato Pereira 
da Cunha, no Bairro Pinheiro 
Machado, no município de  
Santa Maria, na região central 
do Estado. Vítima deu entrada no 
Pronto-Atendimento da Tancredo 
Neves após ser perseguido por 
um veículo com quatro suspeitos.

AGRESSÃO

Gilmar Bischoff

O capitão do 29º Batalhão de 
Polícia Militar (BPM), Gilmar 
Bischoff, informou que quatro 
dos cinco homicídios têm liga-
ções com o tráfico de drogas. 
Em entrevista, Bischoff afirmou. 

"Com relação aos últimos 
homicídios ocorridos em Ijuí, 
os dois deles, ocorridos em 
um estabelecimento comercial 
próximo ao Albergue, há indi-
cativo forte de ligação com as 
facções criminosas ligadas ao 
tráfico de drogas com autoria 
desconhecida até o momento. 
O homicídio ocorrido no bairro 
São José ocorreu por desaven-
ças entre vizinhos, e o autor foi 
preso pela Brigada Militar em 
flagrante delito. O homicídio no 
bairro Luiz Fogliatto também 
apresenta indicativos de disputa 

por território entre traficantes 
ligados a facções criminosas."

Bischoff destacou que ocor-
reram duas prisões, uma delas 
na frente do Instituto Penal, 
onde pessoas foram detidas pela 
Brigada Militar portando arma 
de fogo. Além disso, houve uma 
tentativa de homicídio de uma 
pessoa que deixava o local, re-
sultando na prisão em flagrante 
do autor.

Em relação ao combate aos 
crimes dolosos contra a vida 
e tráfico de drogas, o capitão 
Bischoff enfatizou que depende 
de ações pontuais.

"As causas desses crimes 
não estão na falta de ações 
repressivas da Brigada Militar, 
muito pelo contrário. Até o mês 
de outubro, contabilizávamos 
cinco ocorrências de homicídio, 
sendo que em uma delas houve 
duas mortes. Números muito 
baixos comparando com anos 
anteriores e com municípios da 
região. Pretendemos continuar 
com ações muito parecidas com 
as que vínhamos executando 
e que estavam trazendo bons 
resultados."

O capitão  destaca ainda que 
a Brigada Militar recuperou 
ontem três veículos roubados, 
sendo que um deles foi utiliza-
do no homicídio no bairro Luiz 
Fogliatto. Segundo ele, os em 
Ijuí estão sendo cometidos por 
menores. "Os veículos foram 
encontrados em uma área rural 
dentro do município."

A Brigada Militar de Cerro 
Largo, recebeu uma ligação de 
uma vítima de roubo, a qual 
relatou que havia sido abordada 
por três indivíduos encapuzados, 
com arma em punho, obrigando-a 
a entrar no veículo em que estava, 
no banco traseiro, para possível 
sequestro. Nesse momento a ví-
tima saiu correndo e os suspeitos 
entraram no veículo e fugiram 
do local.

SEQUESTRO 
Miguel Gustavo Dudar, 61 

anos, faleceu após se envolver 
em um acidente de trabalho, 
em Coronel Barros. O incidente 
ocorreu quando Miguel estava 
operando um maquinário agrícola. 
Por razões ainda desconhecidas, 
ele teria sofrido uma queda, re-
sultando em ferimentos graves 
que infelizmente foram fatais. O 
trator está no local a disposição 
da Justiça. 

TRAGÉDIA



O Reencontro dos Ídolos levou um 
público entre três mil e 500 e quatro 
mil torcedores domingo no Ginásio 
de Esportes Wilson Mânica em Ijuí. 
O jogo entre o time de futebol 7 do 
Grêmio e os ex-jogadores do São Luiz 
foi marcado pela nostalgia, bom futebol, 
muitos gols e vibração dos torcedores 
da região e da Geral do Grêmio, uma 
atração a mais no evento esportivo. Os 
tricolores venceram por 8 a 5.

Tcheco, Cláudio Pitbull, Léo Moura 
duas vezes, Jardel em duas oportunidades, 
Marcelinho Paraíba e Anderson Polga 
marcaram para os gremistas. Os gols 
do São Luiz foram marcados por Paulo 
Baier, Sandro Palharini, Ivo, Evandro 
Britto e Jarbas.

"Esse carinho dos torcedores é 
extraordinário. Cada jogador tem sua 
história, a minha foi muito bonita no 

Grêmio e no exterior. Nada melhor do 
que dar atenção para essa torcida que 
merece, disse o ex-atacante Jardel, 
campeão da América em 1995, autor 
de dois gols no jogo em Ijuí.

O ex-lateral-direito Léo Moura, titular 
do time tricampeão da América em 
2017 parabenizou os organizadores pela 
festa esportiva. O atleta que também 
atuou no São Paulo, Flamengo e 
Fluminense comentou sobre a conquista 
da Libertadores do time do técnico 
Fernando Diniz. Disse que ficou feliz 
pelo seu filho, torcedor do Flu.

O Grêmio iniciou a partida com: 
Danrlei; Anderson Polga, Léo Moura, 
Tcheco, Douglas, Marcelinho Paraíba e 
Jardel. Atuaram também Marx, Cláudio 
Pitbull, Alexandre Gaúcho,Michel, 
Edu e Superti. O São Luiz treinado 
por Jair Galvão teve: Alencar; Ivo, 

Sandro, Emerson, Betinho, Paulo Baier 
e Evandro Brito. Jogaram também 
Mateus, Chico Cebola, Jarbas, Refatti, 
Paulo Gaúcho,Teixeirinha, Rogério 
Manta, Éber e  Chuque.

Através do ingresso solidário foram 
arrecadadas mais de duas toneladas 
de alimentos. O secretário-adjunto 
de Cultura, Esporte e Turismo, Jean 
Mosack de Oliveira,disse que ficou 
emocionado com a presença dos atletas 
e a resposta do público.

"Foi uma verdadeira integração. 
Agradeço ao público de Ijuí e região que 
comprou a ideia do evento. Compareçaram 
famílias, crianças é o que a gente espera, 
o esporte é a ferramenta de saúde, 
educação e segurança, englobando estes 
três segmentos. Todos desfrutaram e 
poderemos repetir este tipo de promoção", 
concluiu Jean Mosack.

  

   Abrindo as semifinais as Gurias do Inter golearam o 
Juventude por 4 a 1, domingo no jogo de ida na Montanha 
dos Vinhedos em Bento Gonçalves. Soll(duas vezes), 
Letícia Monteiro e Pati marcaram os gols do Inter. Katy 
descontou para o Ju.Agora, o duelo de volta será no 
próximo domingo (12), no Estádio do Sesc, às 11h. As 
Coloradas podem perder por até dois gols de diferença, 
que estarão classificadas para a final do torneio estadual. 

GAUCHÃO FEMININO I GAUCHÃO FEMININO II
As Gurias Gremistas largaram em vantagem  

nas semifinais, jogo de ida. Domingo no Estádio 
das Castanheiras, o Grêmio derrotou o Brasil de 
Farroupilha de virada, por 2 a 1,gols de Dani Barão 
e Raquel Fernandes. Isa marcou para as donas da 
casa. O jogo da volta será no próximo domingo, 12, 
no CFT Hélio Dourado, às 15h. O Grêmio tem a 
vantagem do empate para garantir vaga na decisão.
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Esportes

Reencontro dos Ídolos teve 
muitos gols e bom futebol
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 O São Luiz foi derrotado pelo Internacional por 2 a 
1, sábado à tarde no Estádio Morada dos Quero-Queros 
em Alvorada pela partida de volta das quartas de final do 
Gauchão Sub-15. Julio Cezar abriu o placar para o Colorado 
aos 33 minutos do primeiro tempo. Gustavo fez o gol do 
Rubro empatando a partida aos 10 minutos do segundo 
tempo. Tiago Santos aos 18 minutos da etapa final marcou 
o gol da vitória colorada. O Rubro reclamou muito da 
arbitragem de Matheus Souza Costa pela marcação de 
um pênalti inexistente e expulsão dos jogadores Mateus 
Bazana, Bruno Mergen,  Mateus Mergen e Guilherme 
Antonello, do preparador físico Rodrigo Aosani e do 
massagista Fernando Biniek dos Santos. A má atuação 
do árbitro também desagradou o Inter que teve expulsos 
os jogadores Edson e Tiago.

Demais resultados: Grêmio 5 x 0 Associação Lajeado 
de Esportes; Juventude 2 x 2 Novo Hamburgo e SulBrasil 
1 x 0  Progresso-Pel. Duelos das semifinais: Grêmio x 
Sulbrasil e Juventude x Internacional.

CamPeonaTo amador

A 24ª Copa Dunga de Futebol Sete para Me-
nores teve a disputa de sete jogos domingo 
no campo do Serviço Social do Comércio 
em Ijuí. A competição regional é promovida 
pelo Sesc.
Resultados:
fraldinha
Craques do Futuro 1 x 1 GBM Dubai Alimentos
Pré-mirim
GBM Ascaris 6 x 0 Greminho Komprão 
Craques do Futuro 0 x 0 Greminho Ioiô
mirim verde
Guarani de Cruz Alta 2 x 3 Futuro Talento
GBM MB Farmácias 3 x 0 Greminho Nobre
infantil verde
Greminho Aurora 2 x 1 Chapecoense
infantil amarelo
Craques do Futuro 2 x 1 Guarani Cruz Alta

CamPeonaTo de PaiS

CoPa dUnGa

A 5ª rodada do Campeonato Municipal de 
Futebol Amador de Ijuí, 1ª Divisão foi dispu-
tada domingo com seis jogos. 
Campo do Juventude do rincão dos Goi
Chave a
Botafogo Aparthotel 1 x 3 Juventude do Rin-
cão dos Goi
Vasco do Tancredo Neves 0 x 1 Farroupilha
Campo do bairro Lambari
Chave b
Gaúcho 3 x 2 Talento
Benfica 1 x 2 Santa Cruz
Chave C
Campo da afumisa da Linha 2 oeste
Palmeiras do Herval 3 x 3 Afumisa
Palestino 2 x 1 River

Os jogos de ida da segunda fase do Campeo-
nato de Pais do Colégio Sagrado Coração de 
Jesus, Futsal Masculino serão disputados hoje 
no Ginásio do CSCJ em Ijuí. A última rodada 
do returno da primeira fase aconteceu na 
última quarta-feira. A 2ª fase será  no sistema 
de mata-mata, classificando-se a equipe que 
obtiver o maior número de pontos para a 
semifinal.Se houver igualdade de pontos ao 
término do segundo confronto, haverá uma 
prorrogação de 10 minutos, divididos em dois 
tempos iguais de cinco minutos; a equipe com 
a melhor campanha ao longo da competição 
joga por um empate na prorrogação para con-
quistar a vaga para a fase seguinte.  
Hoje,7.11
Benfica x Manchester United-19h15
Real Madrix x Chelsea-20h15
Barcelona x Manchester City-21h15
Internazionale de Milão x Bayern de Munique-
22h15
Quarta-feira,1º.11
Real Madrid 7 x 2 Chelsea
Barcelona 1 x 0 Manchester United
Manchester City 2 x 6 Bayern de Munique
Classificação Geral
1º) Real Madrid, 19 pts, média disciplinar de 
1,77 pts;2º) Barcelona, 19 pts, média disciplinar 
de 2,11;3º) Benfica, 17 pts;4º) Internazionale 
de Milão,16 pts;5º) Bayern de Munique, 15 
pts;6º) Manchester United, 12 pts;7º) Man-
chester City, 11 pts;8º) Chelsea, 10 pts;9º) 
Juventus, 7 ; e 10º) Liverpool, 4 pts.

Ex-jogadores do São Luiz fizeram um bom enfrentamento com o Tricolor

Time do São Luiz realizou uma boa campanha no Gauchão Sub-15

Divulgação/São Luiz

Sub-15 do Rubro perde e é eliminado pelo Inter

Jogo no Ginasião teve lances de muita técnica das duas equipes
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Diogo Sodré vai disputar mais um 
Campeonato Gaúcho na carreira

O São Luiz apresentou na manhã de sábado, 4 de novembro, 
o novo técnico Alessandro Telles. O comandante vai treinar a 
equipe na Recopa Gaúcha, Campeonato Gaúcho e Copa do Brasil.

O presidente Vilson Hepp em nome da diretoria deu as boas-
vindas ao treinador. Disse que o clube vive um novo capítulo. 
"Estamos felizes pela volta do Alessandro a Ijuí, preparado para 
assumir um grande compromisso na agremiação. A comunidade 
espera cada vez melhor o São Luiz". O treinador recebeu a camisa 
9, recordando dos tempos em que foi centroavante do time em 
2002 e 2004.

A  apresentação também contou com a presença do diretor de 
futebol, Tiago Stragliotto, e do vice-presidente de futebol, Luis 
Mattos, além de todos os vice-presidentes e diretores.

O diretor Tiago Stragliotto  lembrou que se encerra um ciclo 
e se começa um novo. Agradeceu o profissional  Cristian de 
Souza que esteve no clube na conquista da Copa FGF-Troféu Rei 
Pelé e na vaga na Recopa Gaúcha e Copa do Brasil. Disse que 
Alessandro Telles chega para dar sequência ao trabalho dentro 
daquele perfil que o São Luiz acredita um treinador novo, cheio 
de vontade que conhece o clube, o peso da camisa da agremiação 
e da responsabilidade que vai encontrar.

Alessandro Telles em entrevista coletiva à imprensa disse 
que aceitou o convite do São Luiz por conhecer o clube. Vinha 
acompanhando o time na Copa FGF, foi ver o jogo da final com 
o São José em Porto Alegre, assistiu outras partidas e acredita 
no elenco.

"O clube hoje está numa crescente e tem que continuar assim. 
Colocamos metas com a diretoria e elas precisam ser cumpridas. 
Temos nossos objetivos e a direção está dando todo o respaldo 
para que a gente conquiste os objetivos traçados.”

O técnico não escondeu  seu entusiasmo em retornar ao Rubro. 
Disse que é um prazer trabalhar no São Luiz. Não é só pela cidade 
que ele gosta, mas por si mesmo. Gosta de grandes desafios.

Alessandro Telles ao falar sobre as categorias de base do São 
Luiz, enfatizou a importância da formação de jovens talentos: “A 
base é o futuro do clube, é onde pode ter um ganho financeiro. Já 
acompanho o trabalho realizado lá, gostei muito do Diego, que 

Alessandro Telles diz que 
clube deve seguir crescendo

Novo técnico do São Luiz Alessandro Telles(esq.) disse que está consciente da 
responsabilidade de treinar o São Luiz. Pré-temporada começa em dezembro

Campeão da Copa FGF-Troféu Rei Pelé, o meia-atacante 
Diogo Sodré continua no São Luiz para o ano de 2024. Com 
grandes atuações durante a conquista do bicampeonato da Copa 
FGF, Diogo Sodré é mais um dos atletas que permanecerão no 
Rubro, participando da Recopa Gaúcha, Gauchão e Copa do 
Brasil em 2024. Em 2023, ele disputou 12 partidas e marcou três 
gols.Aos 32 anos, Sodré jogará mais um Campeonato Gaúcho na 
carreira e afirma que está confiante na temporada que se aproxima. 
“Temos totais condições de lutar e buscar os melhores resultados 
tanto no Gauchão, quanto na Copa do Brasil e Recopa”, afirma.   

 O meio-campista Gabriel Davis é o novo reforço do Rubro 
para a disputa da Recopa Gaúcha, Copa do Brasil e Gauchão. 
Natural de Venâncio Aires, o atleta de 34 anos e 1,82m estava 
no Nacional-AM.

Além de atuar pelo time amazonense, Davis teve passagens 
por Juventude, Porto Alegre, Luverdense-MT, Francana-SP, 
Uberaba-MG, Boa Esporte-MG, Santa Cruz-RS, Tero Sasana 
da Tailândia, Uberlândia-MG, Barueri-SP, Vila Nova-MG, Tupi-
MG, URT-MG, Rio Verde-GO, Sertãozinho-SP, CRAC-GO, 
Lajeadense, Caxias, Manaus, Amazonas e Paysandu.

Vitória colorada no Gre-Nal

Rubro anuncia Gabriel Davis e renova com Diogo Sodré

DOIS TOQUES

LÍDER-Impressionante a queda 
de rendimento do Botafogo. 
Tudo bem que todos sabiam 
que não tinha um grande time, 
mas baixar tanto de produção 
como tem acontecido não 
estava nos sonhos dos torce-
dores botafoguenses. O jogo de 
amanhã com o Grêmio cresce 
de importância.
DECISIVO-  Suárez de novo 

foi importante para uma vitória 
do Grêmio. O Tricolor não fez 
uma atuação brilhante contra o 
Bahia, mas mostrou aproveita-
mento. Gabriel Grando salvou 
em vários momentos. 
ERROS- Eduardo Coudet 

voltou a substituir os homens 
importantes do meio-campo 
do Inter. É só trocar Aránguiz, 
Alan Patrick e Mauricio para o 
time baixar a guarda e sofrer 
pressão dos adversários. Tem 
sido assim em praticamente 
todos os jogos. Tira os três ao 
mesmo tempo. Está flertando 
com o perigo.
RUBRO-  O São Luiz  foi son-

dado pela Federação Gaúcha 
de Futebol, interessada em 
transferir a partida da Recopa 
Gaúcha, contra o Grêmio, para 
outra região do Brasil, Cuiabá 
ou Cascavel.O Rubro diz que  
decisão será submetida a uma 
avaliação da diretoria executiva 
e do conselho deliberativo do 
clube, mas o São Luiz reforça 
seu compromisso em manter o 
espírito esportivo e a fidelidade 
à sua base de torcedores e à 
região que representa. O clube 
considera inconcebível  vender  
o mando de campo de uma 
final tão significativa. 
ATRAÇÃO- Fernando Diniz 

campeão da Libertadores no 
sábado após a vitória de 2 a 1 
do Fluminense diante do Boca 
Juniors, anunciou ontem, sua 
terceira convocação como técnico 
da Seleção Brasileira para os 
dois próximos jogos pelas pelas 
Eliminatórias Sul-Americanas 
para a Copa do Mundo 2026. 
A equipe enfrentará a Colômbia 
no dia 16 de novembro, em Bar-
ranquilla, às 21h (horário de 
Brasília). A outra partida será 
contra a  Argentina, no dia 21, 
às 21h30, no Maracanã. São 
os dois últimos compromissos 
do Brasil em 2023. A grande 
novidade na convocação é 
o atacante Endrick, jovem 
revelação do Palmeiras. Está 
jogando muito o garoto.

Carlos Alberto Padilha
esporte@jornaldamanhaijui.com

Divulgação/E.C.São Luiz

Botafogo perde mais uma e deixa título em aberto

Lucas Dornelles/São Luiz Divulgação/São Luiz

São Luiz acertou a contratação do 
meia Gabriel Davis,34 anos

O Botafogo foi derrotado pelo Vasco por 1 a 0, ontem em São 
Januário, pela 32ª rodada da Série A do Campeonato Brasileiro. 
Paulo Henrique marcou o gol dos vascaínos. A vitória levou o 
Vasco aos 37 pontos e fora da incômoda zona do rebaixamento. 
Para o Fogão, que sofreu a terceira derrota seguida e já não vence 
há quatro jogos, o revés deixou a disputa pelo título em aberto. 
A equipe segue empatada com o Palmeiras, com 59 pontos, mas 
tem um jogo a menos. A 32ª rodada do Brasileirão teve estes 

jogos: sábado, Grêmio 1 x 0 Bahia; América-MG 1 x 1 Atlético-
MG; e Palmeiras 1 x 0 Athletico-PR; domingo, Cruzeiro 1 x 2 
Inter; Fortaleza 0 x 2 Flamengo; Bragantino 1 x 0 Corinthians;e 
Coritiba 0 x 1 Goiás. Ontem, Vasco 1 x 0 Botafogo; e Santos 
0 x 0 Cuiabá. 

Os seis primeiros: líderes, Botafogo e Palmeiras, 59 pontos; 
3º, Bragantino, 58 pontos; 4º, Grêmio, 56 pontos; e 5º) Atlético-
MG e Flamego, 53 pontos. O Inter é o 11º com 42 pontos.

até já comentei com o Tiago, um jogador que gostei bastante em 
Porto Alegre quando vi atuando.”

Por fim, Alessandro Telles enfatizou seu compromisso pessoal 
com o São Luiz: “A cobrança comigo mesmo é muito grande, 
porque é muito bom estar de volta, gosto muito da cidade, do 
clube, então vou me cobrar bastante. Pretendo conquistar porque 
já passei por uma comissão vitoriosa no clube, mas quero marcar 
o meu nome no São Luiz".O treinador que vai para a terceira ex-
periência na função lembrou da sua passagem como auxiliar do 
técnico Paulo Porto em 2013 na conquista do título do interior, 
salientando que se cobra muito e quer entrar na história do São 
Luiz agora  nesta nova função. Vai tentar dar sequência ao estilo 
de jogo que vinha sendo trabalhado.É importante a manutenção 
da espinha dorsal. A pré-temporada começa dia 1º de dezembro. 
Alessandro Telles pretende trabalhar com 22 jogadores, mais a base.
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NOVELAS

Horóscopo
Áries
Agora você se dividirá entre as 

coisas que precisa fazer no presente e a 
ansiedade com o que está por vir. Tenha 
cuidado para a pressa não atrapalhar o 
momento. Mantenha o foco no que está 
ao seu alcance.

Touro
Ainda que você esteja convencido 

de suas opiniões, neste momento será 
preciso abrir- se ao diálogo com quem 
deseja lhe oferecer novos pontos de 
vista. Troque argumentos e enriqueça 
seus conhecimentos.

Gêmeos
Para que suas ações sejam realizadas 

de maneira consciente e responsável, 
você precisará manter a serenidade 
diante dos imprevistos. Diminua o ritmo 
e proceda com atenção e cuidado. Avance 
pouco a pouco.

Câncer
Para se esquivar das pressões 

emocionais ao longo do dia, você 
precisará adotar uma postura fl exível e 
buscar organização interna. Nem sempre 
as situações se desenrolarão conforme o 
desejado. Acolha.

Leão
Sua segurança estará na sensibilidade 

que lhe invadirá agora. Deixe-se guiar 
pelos desejos da alma e confi e no que o 
coração apontará. É mais importante ser 
fi el à si do que ao que o mundo espera 
de você.

Virgem
Seus sentimentos se alinharão com 

suas ideias, e agora será mais fácil 
compartilhá-los com o mundo. Aproveite 
para estabelecer os diálogos e acordos 
que você vem adiando. Honestidade é 
uma forma de afeto.

Libra
Um novo momento começará para 

você agora, onde haverá acolhimento 
e satisfação na relação consigo mesmo. 
Fique atento ao seu corpo, pois ele será 
sua fonte de prazer e bem-estar. Invista 
em você.

Escorpião
Momentos de silêncio e refl exão 

lhe trarão bons insights, despertando 
a confi ança e o desejo de crescimento. 
Cuide para encerrar ciclos necessários 
antes de abrir um novo. Caminhe com 
leveza e segurança.

Sagitário
Ainda que você esteja focado em 

projetos futuros, agorá será fundamental 
olhar para o seu passado e refl etir sobre 
as escolhas que lhe trouxeram até aqui. 
Assim você seguirá alinhado com seu 
propósito.

Capricórnio
As ideias que você deseja colocar em 

prática serão melhor aproveitadas nas 
relações de parcerias. Não se deixe levar 
pela ilusão da autossufi ciência. Em boa 
companhia a realização será ainda maior.

Aquário
Os obstáculos que você enfrentará 

agora serão frutos do confl ito entre o 
desejo de atender as expectativas alheias 
e o compromisso com seus planos. 
Lembre-se que sua autenticidade é o que 
lhe torna único.

Peixes
A melhor maneira de tornar a 

realidade mais saborosa será trazendo a 
fantasia para o mundo material. Deixe 
que a imaginação invada a rotina e 
explore possibilidades alternativas. 
Coloque mais cor no mundo.

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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Carro de
pilotos

iniciantes

Nilton
Santos: a
Enciclopé-
dia (fut.)

Um dos 
Trapa-

lhões (TV)

Anno
Domini
(abrev.)

A mãe 
do mato
(Folcl.)

Profeta;
vidente

(?)-Codi,
antigo

órgão de
repressão

Bomba de
fissão

nuclear
(Fís.)
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martelo

usado por
ferreiros

A classe
com

alunos e
alunas

Birra; im-
plicância

(pop.)

Molusco
do qual 

se obtém
tinta preta

Combu-
rente

natural
(símbolo)

Alvo do
xeque-

mate, no
xadrez

Iodo
(símbolo)

Mente,
em inglês

(?) Reich:
terminou
em 1945

(Hist.)

Átomo
que ganha
ou perde
elétrons

A nota de
real com 

a figura da
garoupa

Letra que
forma
dígrafo
com “c”

Planta de longas
folhas verdes,

comum em varandas
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tolo

Origem de
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Encaixe
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Caso em
que se
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polêmica
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parte de 
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Sobra (de
comida)

Antigo
navio

Planta da
sorte
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mente

chamado
de fura-

bolo

Cautelo-
sa; pru-
dente

Cessa de
chover 

Estabelece medidas de proteção
à mulher vítima de violência

“Indús-
tria”, em

CNI

Organiza com 
base em
critérios
definidos

Página
(abrev.)

Tocantins
(sigla)

Ex-minis-
tro-chefe
da Casa
Civil no
Governo
Dilma
Norte

(abrev.)

4/mind — sari. 5/malho — sépia. 14/antonio palocci.

Calor aumentará número de mortes cardiovasculares
ESTUDO

O calor é responsável por menos de 1% das mortes cardiovasculares nos Esta-
dos Unidos atualmente, mas cientistas apontam que esse cenário irá mudar. 

Uma pesquisa publicada na revista Circulation no último dia 30 de outubro 
prevê que as mortes sofrerão um aumento entre 2036 e 2065 — e que idosos 
com 65 anos de idade ou mais e adultos negros poderão ser os mais afetados.

Entre os aspectos que infl uenciam essas mortes estão barreiras econômicas 
que difi cultam os cuidados – como não ter ar condicionado ou morar em locais 
que absorvem e retêm calor, as chamadas "ilhas de calor" – e a existência de 
condições médicas subjacentes, como diabetes ou doenças cardiovasculares.

O estudo, apoiado pelos Institutos Nacionais de Saúde dos EUA (NIH, na 
sigla em inglês), aponta que de 2008 a 2019 foram registradas 12 milhões 
de mortes relacionadas a doenças cardiovasculares entre os meses de maio 
e setembro. Os dados são relativos aos 48 estados contíguos dos EUA.

A partir de estimativas de modelagem ambiental, os pesquisadores descobriram 
que o índice de calor (que mede a temperatura extrema levando em conta a sensação 
térmica com umidade) subiu para 32,2ºC aproximadamente 54 vezes por verão.

Também foi estimado que, no período estudado de 2036 a 2065, cada verão 
terá entre 71 e 80 dias com 32,2ºC ou mais. A partir dessas mudanças, prevê-
se que o número de mortes por doenças cardiovasculares anuais relacionadas 
ao calor irá aumentar em 2,6 vezes – de 1651 entre 2008 e 2019 para 4320.

Pesquisadores projetaram estimativas para o 
período entre 2036 e 2065; previsão é de que mortes 

cardiovasculares quase tripliquem nos EUA

Antônio humilha Irene e ameaça Viní-
cius. Agatha humilha Irene. Luigi devolve 
os dólares de Anely que Emmy roubou. 
Irene pede ajuda a Luigi. Jurecê comen-
ta com Caio que acontecerá uma coisa 
boa na vida de Aline. Vinícius consegue 
fugir de Antônio, no momento em que o 
produtor rural é pego pela polícia. Hélio 
percebe que Agatha não é vítima e se 
nega a continuar fazendo parte do plano 
da mãe. Silvério tenta convencer Antônio 
a não agir com violência. Jonatas não 
aceita fazer o tratamento de fi sioterapia. 
Antônio reúne Ramiro e os outros capan-
gas para irem atrás de Vinícius na mata. 

Helena e Ísis discutem
Elas por Elas

Terra e Paixão

Fuzuê
Alícia conversa com Valentina

Luna pede para Jefi nho não contar a nin-
guém que vai fi car na Fuzuê. Olívia pede 
perdão a Miguel. Alícia conversa com 
Valentina. Conceição conta para Nero so-
bre Olívia. Luna pede para Cláudio apoiar 
Miguel. Preciosa e Fiel cavam no antigo 
depósito da Fuzuê. Todos se preocupam 
ao ver Merreca trabalhando no Quintal 
Carioca. Domingos incentiva a carreira 
de Jefi nho. Nero consola Miguel. Gilmar 
vai com Luna até o antigo depósito da 
Fuzuê, e Preciosa se esconde com Fiel. 
Bernardo conta para Heitor que viu Pasco-
al com Preciosa. Luna encontra Preciosa.

Lara não acredita na declaração de 
Roberto. Helena reclama da ideia de 
Cris querer usar Taís como modelo da 
Helàne. Jonas alerta Ísis para não confi ar 
em Sérgio. Edu se aconselha com Yeda. 
Cris usa Tony para intrigar Giovanni 
contra Ísis. Mário se entristece ao sa-
ber que seus novos casos eram falsos. 
Carol convence Lígia a deixar que ela 
fale com Natália. Mário e Evilário con-
versam. Helena e Ísis discutem. Sérgio 
se assusta ao ver Míriam em sua casa.

Irene pede ajuda a Luigi

Helena e Ísis discutem



COMUNIDADE

   Cada vez que algum indica-
dor de qualidade - ou quantidade 
– de avaliação da educação é 
divulgado resulta em sentimentos 
como vergonha, preocupação e 
revolta. Base de tudo, o ensino 
em nosso país é responsável por 
um conjunto infindável de conse-
quências cuja causa é o empobre-
cimento das bases consolidadas 
dentro da sala de aula.

O expediente de usar o ambi-
ente escolar para disseminar con-
teúdos políticos e ideológicos não 
é novo. Sempre houve agentes 
mais preocupados em defender 
seus pontos de vista partidários 
em detrimento da redução do 
analfabetismo, da evasão e do 
desinteresse reinante.

Com o advento das redes so-
ciais proliferam vídeos denun-
ciando práticas que nada têm a 
ver com os ditames do currículo a 
ser implementado. A tentativa de 
manipulação dos alunos, como 
se fossem aspirantes ao cargo de 
cabos eleitorais, ganhou contor-
nos de epidemia no Brasil. Esta 
espiral torna-se tem se agravado 
em decorrência de uma série de 
fatores.

É preciso reconhecer que um 
componente fundamental para 
turbinar as distorções escolares 
é a falta de comprometimento de 
muitos pais e responsáveis pela 
educação dos jovens. Não resta 
dúvida que é extenuante sentar-
se com os filhos para conversar 
sobre o dia a dia na escola ou 
para corrigir as lições. Também 
desgasta insistir - e participar - de 
períodos de estudos e conhecer os 
coleguinhas pelo nome. Também 
faz parte da rotina conversar com 
os professores para trocar ideias, 
mostrar-se disponível e disposto 
a aceitar eventuais críticas ao 
herdeiro.

O que se observa é um quadro 
de desinteresse de pais que gas-
tam o tempo livre nas redes soci-
ais ao invés de compartilhar do 
cotidiano escolar dentro de casa. 
Chamados à escola, frequent-
emente se mostram contrariados 
diante de críticas que incluem 
desleixo na sala de aula e falta de 
comprometimento para cumprir 
tarefas. Costumam defender o 
filho, sem ao menos ouvir o pro-
fessor, figura outrora valorizada.

O retrocesso no respeito à hier-
arquia em nome de "novas e mod-
ernas práticas" têm mostrado, ao 
longo do tempo, que os resultados 
são frustrantes. O formato das 
aulas, os materiais empregados 
e a didática também contribuem 
para aumentar o fosso entre o en-
sino ideal e a realidade brasileira.

SEM EDUCAÇÃO 
NÃO HÁ SOLUÇÃO 

Gilberto Jasper
Jornalista
gilbertojasper@
gmail.com Gra� teiros transformam espaços 

em obras de arte no bairro São José
A Associação dos Moradores 

do bairro São José mais uma vez 
inovou e promoveu com sucesso 
a segunda edição do Grafi te no 
Muro. O evento, que teve como 
palco a praça central e as paredes 
do ginásio local, não só trouxe 
arte para as estruturas urbanas, 
mas também proporcionou mo-
mentos de diversão e interação 
para toda a comunidade.

O objetivo principal do Grafi -
te no Muro foi revitalizar a praça 
e dar uma nova vida às paredes 
do ginásio, transformando esses 
espaços em verdadeiras galerias 
a céu aberto. 

A ação, aberta ao público, 
contou com a participação de 
moradores de todas as idades, 
reunindo a comunidade em um 
ambiente festivo e colorido. Muros do ginásio do bairro recebeu telas coloridas através da arte do grafite

A Estação Cidadania, Cultura 
e Esporte, localizada no Parque da 
Pedreira, foi palco de mais uma 
edição bem-sucedida do Dia da 
Cidadania. 

O evento, que se consolidou 
como uma oportunidade única 
para a comunidade acessar 
diversos serviços e participar 
de atividades solidárias, reuniu 
centenas de pessoas em um dia 
repleto de ações. 

Uma das atrações mais espera-
das foi a Feira de Adoção de Cães, 
que ocorreu em paralelo ao Dia 
da Cidadania. Dos seis animais 
disponíveis para adoção, cinco 
encontraram novos lares, Além 
disso, a coleta de lixo eletrônico 
foi um sucesso, resultando na 
coleta  de 500 quilos de equipa-
mentos eletrônicos. 

O evento também marcou o 
início do cadastramento para a 

Comunidade prestigia 
Dia da Cidadania

Diversidade foi a palavra de 
ordem, com uma ampla gama 
de atividades oferecidas aos 
participantes. 

Os amantes de esportes 
puderam se envolver em par-
tidas animadas, enquanto os 
mais criativos exploraram sua 
expressão artística em ofi cinas 
culturais.  Jogos recreativos, 
apresentações artísticas e outras 
surpresas garantiram que hou-
vesse algo para todos os gostos.

Além de ser uma oportunida-
de para os moradores se diverti-
rem, o evento também fortaleceu 
os laços comunitários. 

A troca de experiências e o 
convívio entre vizinhos criaram 
um senso de pertencimento 
ainda mais profundo ao bairro 
São José.

Programação reunião grande público no Parque da Pedreira, no domingo

PREGÃO Nº 79/2023 - Eletrônico – OBJETO: Referente a aquisição 
de alimentos e demais materiais a serem empregados na programação 
do natal da criança e demais atividades natalinas promovidas pelo 
Município ABERTURA DAS PROPOSTAS: 21 de novembro, às 08h20min.

Maiores informações pelo fone (55) 3387-0607; e-mail compras@ajuricaba.
rs.gov.br; sites: ajuricaba.rs.gov.br e pregaobanrisul.com.br; ou diretamen-
te no Setor de Compras, junto a sede da Prefeitura, durante o horário de 
expediente. Ajuricaba/RS, Ivan Chagas, Prefeito.

MUNICÍPIO DE AJURICABA/RS – PODER EXECUTIVO
Aviso de Licitações

O Prefeito do município de Augusto Pestana - RS, Darci Sallet, comunica 
abertura do edital de licitação na modalidade Pregão Eletronico nº   40/2023  
-  SERV DE INSTRUTORES PARA AS OFICINAS DO CRAS .  A data de 
abertura está marcada para o dia 23/11/2023 às 09:00 horas. Edital e de-
mais informações poderão ser obtidas através do site www.augustopestana.
rs.gov.br e/ou pelo fone: 0(xx) 55-3334-4900. 

Augusto Pestana,  06 de novembro  de 2023.
DARCI SALLET

Prefeito Municipal 

MUNICÍPIO DE AUGUSTO PESTANA

AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 11/2023 – OBJETO: Contratação de empresa espe-

cializada para prestação de serviço de execução do projeto de remediação 
de área degradada por disposição de RSU no Município de Ijuí-RS. ABER-
TURA: 08/12/23 às 09h00min. Informações pelo telefone (55) 3331-8219 
ou no site www.ijui.rs.gov.br, no link “Licitações – Concorrência”.

Ijuí/RS, 06 de outubro de 2023.
Andrei Cossetin Sczmanski

Prefeito

MUNICÍPIO DE IJUÍ – PODER EXECUTIVO

microchipagem de cães e equi-
nos, oferecendo à população a 
oportunidade de registrar seus 
animais e sanar dúvidas sobre o 
procedimento. 

A Associação de Apoio às 
Pessoas com Câncer (Aapecan) 
divulgou o projeto Tampinha 
Legal, incentivando a comuni-
dade a participar dessa iniciativa 
solidária. 

O ambulatório do bairro Tho-
mé de Souza aproveitou a ocasião 
para oferecer vacinas, garantindo 
que a população pudesse manter 
suas carteiras de imunização 
atualizadas. A presença da Unijuí 
acrescentou variedade aos servi-
ços oferecidos, com profi ssionais 
realizando verifi cações de pres-
são arterial, tipagem sanguínea e 
uma exposição de óculos virtuais, 
proporcionando aos participan-
tes uma experiência imersiva.

Apae promove 
Campanha de Natal 

A Associação de Pais e Amigos dos Excepcionais (Apae) de Ijuí 
deu início a sua campanha de Natal de captação de recursos. A ação 
tem como objetivo arrecadar fundos para a realização da Cantata 
Natalina e a compra de presentes para os alunos matriculados na 
Escola de Educação Especial Recanto da Esperança, mantida pela 
APAE de Ijuí. Os empresários interessados em divulgar a logomarca 
da sua empresa pela Apae durante a campanha podem entrar em con-
tato com o setor de Telemarketing da instituição. As pessoas físicas 
também pode fazer doações. Informações pelo telefone 3332-8718. 
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GRAFFITE 

Mutirão de grafite revitalizou as paredes do ginásio de esportes do bairro 
São José. A atividade contou com a participação de artistas locais.  | 15 

Time do Grêmio venceu o São Luiz no Reencontro dos Ídolos no 
amistoso de futebol 7 no Ginasião. Bom público prestigiou. | 12

JOGO FESTIVO 

Leia  Opinião JM 
na página 6

"As forças policiais estão em estado de alerta se estão tentando estancar a escalada 
violenta, com reforços policiais e manter o foco no mapeamento dos crimes."

Alessandro Telles(quarto à esq.), disse que pretende marcar 
seu nome na história do clube agora na função de técnico | 13

NOVO TREINADOR

Novidade da convocação é o atacante Endrick, 
jovem revelação do Palmeiras. Brasil enfrentará a 
Colômbia no próximo dia 16, em Barranquilla e a 
Argentina, dia 21, no Maracanã. | 13

FERNANDO DINIZ CONVOCA 
SELEÇÃO BRASILEIRA PARA 
JOGOS DAS ELIMINATÓRIAS

Quatro jogos de ida serão realizados hoje no 
Ginásio do CSCJ em Ijuí, iniciando nova etapa da 
competição de futsal masculino. | 12

CAMPEONATO DE PAIS DO 
SAGRADO CORAÇÃO DE JESUS 
ABRE A SEGUNDA FASE


